



MASIVO APAGÓN DURÓ CERCA DE 10 HORAS

"ERROR" HABRÍA GENERADO CORTE DE LUZ EN LA SERENA

Desde Transelec, explicaron que la interrupción del suministro que este sábado afectó a más de 15 mil hogares de la capital regional, se originó por un "error de intervención" de una "empresa ajena", en el marco de una desconexión programada de la línea Pan de Azúcar-Las Compañías. 6



CRISTIAN SILVA

UNA VERDADERA FIESTA DEL HOCKEY SE VIVIÓ EN EL COMPLEJO LOS LLANOS 20

ANTE LIMACHE

COQUIMBO U.
SE JUEGA SU
CONTINUIDAD
EN COPA CHILE

21

ELECCIONES
PRESIDENCIALES

COMANDOS
INICIAN SU
DESPLIEGUE
EN LA REGIÓN

8



POR CONDICIONES METEOROLÓGICAS
PRORROGAN DECRETO
DE ESCASEZ HÍDRICA
PARA ELQUI Y LIMARÍ

14

CIFRA PODRÍA AUMENTAR

47 ADULTOS MAYORES
ESTÁN EN SITUACIÓN DE
ABANDONO EN HOSPITALES

2

ESCANEA Y
REVISA NUESTRO
PAPEL DIGITAL



POR EL DERECHO A NO ENVEJECER SOLOS

Casi 50 adultos mayores se encuentran abandonados en hospitales de la región

ROMINA ONEL

Región de Coquimbo

Recientemente, un grupo transversal de parlamentarios presentó un proyecto de ley conocido como "hijito corazón", con el que se busca proteger a los adultos mayores ante el abandono y la desprotección familiar.

La iniciativa propone medidas concretas para garantizar los derechos de quienes superan los 80 años, especialmente en áreas como pensiones alimenticias, acompañamiento médico y sanciones más severas para quienes los abandonen.

Respecto a esto, el diputado y jefe de la bancada socialista, Juan Santana, explicó en el programa Podría ser Peor de BioBioChile que "entre 2018 y 2025 hay más de 5 mil adultos mayores abandonados en recintos hospitalarios, faltando la data de aquellos que se encuentran en sus hogares".

Sobre este nuevo proyecto de ley, el abogado y académico del Departamento de Ciencias Jurídicas de Universidad de La Serena, Carlos Magna, hizo hincapié en que "entre sus principales ejes, la iniciativa plantea modificar la ley que regula los tribunales de familia, para establecer un procedimiento específico que garantice derechos fundamentales para los adultos mayores, tales como el acceso a alimentación, atención médica y acompañamiento afectivo".

Asimismo, el experto indicó que "el proyecto propone modificar la Ley de Derechos del Paciente, para permitir que las personas mayores hospitalizadas tengan derecho a un acompañamiento permanente".

REDES DE APOYO

Si bien esta es una idea inspirada en la ya conocida ley "papito corazón", esta iniciativa se relaciona además, con una problemática global y local: el alza del número de adultos mayores que vive en situación de abandono, ya sea en hospitales o en sus domicilios.

Este tipo de casos es definido por la Dirección de Presupuestos (DIPRES) como "adultos y adultos mayores con patología aguda y/o crónica, que al momento del egreso, éste no puede concretarse por no contar con red de apoyo familiar y/o social que lo permita. Por esta razón permanecen en el hospital".

Al respecto, el director del Servicio de Salud Coquimbo, Ernesto Jorquera, especificó que "hasta el mes de julio, en los nueve hospitales de la Región

Si bien, en los centros médicos de la zona, en lo que va de año, se registran menos adultos mayores en estado de abandono respecto a 2024, se teme que esta cifra pueda aumentar durante los meses venideros.



EL DÍA

Un 17% de los adultos mayores de la Región de Coquimbo vive en hogares unipersonales.

de Coquimbo tenemos 47 pacientes sociosanitarios adultos mayores de 60 años. Tenemos menos casos que la suma total de lo que fue el año 2024, que fueron 50, y el año 2023, que fueron 62. No obstante, esto puede seguir avanzando durante el año", advirtió.

Cabe agregar que desde enero a la fecha, han ingresado 11 de este tipo de pacientes a "Establecimientos de Larga Estadía para Adultos Mayores" (ELEAM). Pese a esto, Jorquera recalzó que "esto es preocupante, porque en rigor estas personas a quienes nos referimos como pacientes - porque están dentro de los hospitales - deberían estar siendo cuidados de otra manera, idealmente por sus familias, o en ELEAM, en caso de que no estén dadas las condiciones familiares, espacio dónde pueden ser visitados además, de forma de mantener un vínculo activo".

Jorquera también señaló que "parte del análisis que estamos haciendo es determinar cuántas de estas personas efectivamente no tienen ninguna red de apoyo, ya que sabemos de casos anteriores en que sí tienen, pero la red no se hace cargo. Entonces desde

los hospitales estamos tomando ese rol. Pero aunque aquí están con otros seres humanos, no tienen espacios de conversación, juego, desarrollo".

Y es que según Jorquera, "es muy importante el contacto humano para la salud mental y física. Por eso, muchos marcadores indican la soledad como factor de riesgo, y aunque hay algunas personas que pueden vivir bien en soledad, habitualmente es porque se mantienen activos intelectualmente o en contacto con el mundo, mediante otras cosas. Pero la gran mayoría necesitamos del contacto con otros para ser cuidados en distintos aspectos", sostuvo. El especialista también aseguró que "este proyecto de ley - el de "hijito corazón"- es bienvenido, porque es necesario que como sociedad nos hagamos cargo, ya que cada vez la proporción de adultos mayores será mayor a la de los cuidadores. Por tanto tenemos que generar una política pública que lleve a los hijos a responsabilizarse de quienes les dieron la vida".

HOGARES UNIPERSONALES

Otra arista a considerar en este

escenario, es la cantidad de adultos mayores que viven en hogares unipersonales, ya que si bien puede que cuenten con redes de apoyo, también podrían transformarse en futuros pacientes sociosanitarios.

En relación a esto, el seremi de Desarrollo Social y Familia, Célso López, detalló que según los datos de una proyección del INE del año 2023, los adultos mayores en la región, "equivalen al 19,4% de la población total. De ellos, un 17%, aproximadamente 29.000 personas, corresponden a hogares unipersonales".

De acuerdo a la información entregada por el coordinador regional del Servicio Nacional del Adulto Mayor (SENAMA), Patricio Saldívar, en la Región de Coquimbo hay 165.019 adultos mayores: 43.019 en La Serena; 47.096 en Coquimbo; 2.938 en Andacollo; 1.292 en La Higuera; 1.326 en Paihuano; 6.581 en Vicuña; 7.843 en Illapel; 3.164 en Canela; 5.615 en Los Vilos; 6.581 en Salamanca; 24.513 en Ovalle; 4.183 en Combarbalá; 7.368 en Monte Patria; 2.987 en Punitaqui; y 1.513 en Río Hurtado.

En relación a la estrategia que se está impulsando para hacer frente a este escenario, Saldívar dio a conocer que "trabajamos con la participación y la promoción de los derechos de las personas mayores y los cuidados, que está articulado con la creación del Sistema Nacional de Apoyos y Cuidado. En la región hemos crecido en términos de los centros diurnos comunitarios, que son espacios donde las personas mayores van durante el día y tienen la oportunidad de encontrarse con otras personas mayores, además de participar en actividades físicas, cognitivas, de salud mental, que favorecen que las personas estén integradas en la sociedad", puntualizó.

Saldívar agregó que también están trabajando "a través de los ELEAM, para que, aquellas personas que tengan mayor dependencia, mediante el Fondo Nacional del Adulto Mayor, se financien proyectos que favorezcan la asociatividad de las personas mayores".

Asimismo, afirmó que "estamos trabajando con el Programa Voluntariado País de Mayores, donde profesores jubilados aportan y trabajan con niños y niñas para mejorar su rendimiento escolar".

OPINIÓN

Unidad electoral es la clave para cuidar el país

Juan Manuel Fuenzalida
Diputado



En política, como en la vida, hay momentos en que las diferencias deben ceder ante lo esencial. Hoy, Chile atraviesa uno de esos momentos. Y es por eso que como diputado y desde la UDI insistimos en algo que no solo es estratégico, sino profundamente necesario: la construcción de una lista única de la oposición para las próximas elecciones parlamentarias.

No se trata de una consigna vacía ni de una apuesta electoral más. Se trata de una verdad respaldada por estudios académicos serios y por la experiencia reciente de nuestro país. Análisis realizados por las universidades de Concepción y del Desarrollo son claros: si la oposición compite dividida, la izquierda podría conseguir hasta 87 diputados, lo que le permitiría acercarse peligrosamente al quórum de 4/7 para reformas constitucionales. En cambio, si enfrentamos unidos el desafío parlamentario, podríamos alcanzar hasta 78 escaños, frenando cualquier intento de transformación radical sin contrapeso.

La evidencia también viene desde los fracasos. En las elecciones de gobernadores y municipales ya vivimos las consecuencias de la desunión: regiones y comunas donde la mayoría votó por la oposición, pero que terminaron en manos del oficialismo gracias a nuestra dispersión. No podemos seguir repitiendo el mismo error.

Chile no necesita más fragmentación, necesita claridad. Necesita una oposición que actúe con responsabilidad, que entienda que no es momento para disputas pequeñas ni cálculos personales. No es tiempo de egos, es tiempo de generosidad. Porque lo que está en juego no es un cupo más o menos en una lista. Lo que está en juego es el tipo de país que vamos a construir.

Si la izquierda logra consolidar una mayoría parlamentaria, abrirá la puerta a reformas que podrían cambiar la esencia de nuestra Constitución y alterar profundamente el equilibrio institucional de nuestro país. No hablamos solo de reformas, sino de una agenda liderada por sectores radicales como el Partido Comunista, que ven en este momento una oportunidad para imponer su visión sin límites ni contrapesos.

Por eso, insistimos: la unidad no es solo una estrategia, es una obligación moral con Chile. Es la única forma de proteger la democracia, la libertad y el bienestar de millones de chilenos. Una lista unitaria es la herramienta concreta para garantizar más seguridad, más empleo, mejor educación y más oportunidades.

Chile necesita una oposición firme, seria y coherente. Pero sobre todo, necesita una oposición unida. Es hora de demostrarle al país que entendimos el mensaje. Que podemos superar nuestras diferencias por un bien mayor. Que estamos a la altura del momento histórico.

EDITORIAL

Nueva alerta sobre la fragilidad del sistema eléctrico

Las empresas distribuidoras tienen una responsabilidad clave. No basta con operar en la contingencia o reaccionar ante emergencias: deben comprometerse con inversiones reales.

Más de 15 mil hogares en La Serena quedaron sin electricidad este sábado por un "error de intervención" de una empresa externa, durante una desconexión programada de la línea Pan de Azúcar-Las Compañías. Aunque el suministro fue restablecido casi 10 horas después, el problema de fondo sigue intacto: nuestro sistema eléctrico es débil y cualquier falla, por mínima que parezca, puede dejar a miles sin luz en cuestión de segundos.

Este hecho recuerda sin duda, al gran apagón que en febrero dejó sin suministro a casi todo el país, afectando a millones de personas. ¿Cómo es posible que tanto una falla masiva como una intervención puntual tengan consecuencias tan amplias? La respuesta es clara: hay un problema estructural que no se ha abordado con la

urgencia que merece.

En este escenario, las empresas distribuidoras tienen una responsabilidad clave. No basta con operar en la contingencia o reaccionar ante emergencias: deben comprometerse con inversiones reales en infraestructura, mantenimiento y prevención, sin dejar de lado, por cierto, la necesaria fiscalización. No se puede seguir postergando lo esencial.

Mientras estos problemas sigan tratándose como incidentes puntuales, los cortes de luz seguirán ocurriendo periódicamente para recordarnos nuestras debilidades que, como país, aún tenemos en infraestructuras vitales, como la distribución de electricidad. Y eso no es justo. La energía es un servicio básico, y garantizarla debiera ser una prioridad.

OPINIÓN

Administración de la educación

Joaquín Aguirre López
Doctor en Ciencias de la Educación

Con la puesta en marcha de la Nueva Educación Pública (NEP) se crean los Servicios Locales de Educación, nueva institución que deja atrás a las municipalidades como organismos responsables de entregar educación a más de un millón de niños, niñas, adolescentes y adultos del país. Se trata de una de las reformas que ha vivido la educación pública chilena en su historia, que gradualmente pondrá en manos de especialistas un sistema educativo, descentralizados, que por décadas estuvo a cargo de las municipalidades y sus corporaciones.

Los Servicios Locales de Educación Pública deben velar por la calidad, la mejora continua y la equidad del servicio educacional, considerando las necesidades de cada comunidad educativa. Tienen que considerar también las características de los estudiantes y las particularidades del territorio en que se ubican.

Cada SLEP podrá celebrar convenios con municipalidades en todas las materias que resulten relevantes para el cumplimiento de su objetivo, incluidos entre estos convenios aquellos que permitan facilitar el acceso de los estudiantes de los establecimientos educacionales de dependencia del respectivo Servicio Local a los servicios provistos por municipalidades.

Nuestra Región de Coquimbo no ha estado ausente de esta nueva administración de la educación pública en Chile, y es así como en el año 2018 se crea el SLEP Puerto-Cordillera que administra los establecimientos educacionales públicos de las comunas de Coquimbo y Andacollo.

Este 1 de julio de 2025 se efectuó el traspaso de 112 establecimientos

educacionales, entre ellos, jardines infantiles, escuelas y liceos de las comunas de La Higuera, La Serena, Vicuña y Paihuano al Servicio Local de Educación Pública Elqui. Los 112 establecimientos que fueron traspasados contemplan más de 19 mil estudiantes. De ellos son: 17.656 estudiantes de educación básica y media y 1.577 párvulos.

En los 112 establecimientos educacionales hay un total de 3.869 trabajadoras/es de escuelas, liceos y jardines infantiles, de ellos 1.871 son docentes, 1.552 asistentes de la educación, 118 educadoras/es, 252 asistentes párvulos y 76 auxiliares de servicio. Este nuevo servicio asumirá la administración de los establecimientos educacionales públicos de las respectivas comunas, en reemplazo de los municipios, cifrándose así en 26 los SLEP que estarán en régimen en el país.

Nuestros mejores deseos para que esta nueva administración educacional pueda cumplir su principal propósito de mejorar la calidad y equidad de la educación en nuestra región y en nuestro país.



FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO:
 ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:
 FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORIA GENERAL:
 LUCÍA DÍAZ GALVEZ

LA SERENA
 Brasil 431. Casilla 556.
MESA CENTRAL: Fono (51) 2 200400
GERENCIA: Fono (51) 2 200410
CIRCULACION: Brasil 431.
 Fono: (51) 2 200400. La Serena
PUBLICIDAD: Fono (51) 2 200410
SUSCRIPCIONES: Fono(51) 2 200400

COQUIMBO CENTRO IMPRESOR
 El Día Barrio Industrial,
 Calle Nueva Dos 1240.
 Fono (51) 2 200400

OVALLE Miguel Aguirre 109.
 Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272
Horario de atención lunes a viernes
 de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.
Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

DANIELA NORAMBUENA BORGHHERESI, ALCALDESA DE LA SERENA

“A mi nadie me presiona. Aquí no existen presiones políticas”

ÓSCAR ROSALES CID / La Serena

Poco más de seis meses al mando de la alcaldía de La Serena lleva Daniela Norambuena Borgheresi, periodo de tiempo en el que ha debido enfrentar varios desafíos, siendo uno de los más grandes quizás, la grave crisis financiera de la Corporación Municipal Gabriel González Videla.

Sin embargo, la autoridad ha debido enfrentar otros asuntos más ligados a su gestión y a la política local, como la polémica generada por la salida de su ahora exadministrador municipal, José Moraga, y supuestas diferencias con el gobernador regional, Cristóbal Juliá.

En entrevista con Diario El Día, Norambuena, sin embargo, le restó gravedad a esto último, asegurando que las relaciones con la máxima autoridad regional son cercanas y que se comunica seguido con la autoridad regional.

Respecto a su exadministrador municipal, Normabuena desestimó haber recibido presiones de la cúpula de su partido para contratarlo al inicio de su gestión y defendió sus capacidades profesionales.

En otro orden de cosas, destacó el trabajo que se está realizando en torno a una de sus principales promesas de campaña: la recuperación de la ciudad tras largos años de abandono del espacio público.

-¿Cómo es la comuna que usted sueña?

“Es una comuna segura, una comuna que entrega calidad de vida para todos los serenenses y que realmente volvamos a ser esa comuna que todos quieren. Una comuna que además tenga una proyección turística y que lleguemos a ser la número uno. Creo que La Serena tiene todas las características para desarrollar una vida familiar, para poder impulsar el turismo, para poder impulsar el comercio, Yo quiero que nuestra comuna sea la mejor de Chile. Eso es lo que yo sueño”.

-¿Cuáles son los proyectos más importantes que le interesa sacar adelante en el corto plazo?

“Tenemos una cartera de proyectos en proceso de licitación por más de 16 mil millones de pesos que contempla la construcción del Parque San Joaquín, que era algo que se le debía al sector oriente de nuestra comuna. Estamos también en un proceso de licitación para el mejoramiento del Parque Coll para poder entregarlo a los deportistas y a las personas que van a visitarlo. Estamos entregando también mayor seguridad, mejorando las luminarias en distintos

La primera autoridad comunal descartó haber recibido presiones desde el nivel central para contratar al ahora exadministrador municipal, José Moraga, ni tampoco para reubicarlo en otro puesto dentro del municipio, asegurando que todas las decisiones al interior del municipio las ha tomado de manera autónoma. Junto con defender el avance de su gestión, desestimó además, estar en mal pie con el gobernador regional con quien tendría una comunicación permanente.



EL DÍA

sectores como en la villa Lambert, además de la entrega de cámaras de seguridad de última tecnología, de 360°, para Las Compañías, y que están conectadas justamente a la Central Espejo de Carabineros. Además, una de las cosas que más nos ha pedido la gente es rescatar el patrimonio, y al respecto, la avenida Francisco de Aguirre, se recuperará en dos etapas.

La primera etapa, que contempla el mejoramiento entre la plaza Buenos Aires – cuyo proceso de recuperación ya está en marcha – y la ruta 5. Ya estamos en proceso de licitación para la recuperación de las esculturas, que es el único museo al aire libre que

existe en Chile y eso tiene un monto cercano a los 4 mil millones de pesos. Por otra parte, tenemos la segunda etapa cuya fase de licitación ya está en proceso, y que va desde la ruta 5 hasta la Avenida del Mar”.

-¿Algún proyecto macro como el edificio consistorial, por ejemplo?

“Estamos trabajando en varios macroproyectos. El primero tiene que ver con la recuperación del parque Pedro de Valdivia, el cual vamos a transformarlo en un parque para la familia, pues antiguamente las personas iban a pasear un día domingo o un día sábado, hacían picnic, y también llevaban a sus mascotas y sus niños. Vamos a hacer

una zona de juegos, vamos a darle una zona a los emprendimientos y también vamos a tener una mixtura deportiva. Queremos hacer un mejoramiento completo. Respecto al Parque Coll, estamos haciendo un estudio para el mejoramiento del parque, con senderos, con iluminación y con seguridad, recuperando así, ese espacio tan importante y tan arraigado para el serenense. Por otra parte, en la parcela 41, estamos trabajando con el gobierno regional para terminar el proyecto deportivo muy anhelado por todos, para lo cual, hemos estado conversando con el fútbol amateur para sacarlo adelante. Somos, además, una comuna astronómica y eso viene de la mano con la posibilidad de generar un planetario acá en la comuna de La Serena. Y por supuesto que el edificio consistorial lo estamos evaluando, pero ahí estamos buscando otras alternativas de financiamiento, como la ley FUC (Financiamiento Urbano Compartido) lo que nos puede permitir generar una concesión para poder levantar este proyecto. Ya tenemos su diseño al 90%, y en un mediano plazo, buscaremos disminuir los costos que significan los arriendos mensuales que tiene que cancelar el municipio para poder tener todas sus dependencias funcionando”.

ÚLTIMAS POLÉMICAS

-Después del impasse que tuvo con el gobernador, ¿han limado asperezas?

“Con el gobernador no tenemos ningún problema. Tal vez fue un tema, digamos, de agendas, o que a veces falta coordinación. Pero con el gobernador tenemos las mejores relaciones y en ese sentido estamos trabajando justamente con los equipos para sacar adelante los proyectos de la comuna”.

-Pero él sí estaba molesto.

“Conmigo no, por lo menos no me lo hizo saber. Tal vez eso lo presentó en el minuto, pero hemos tenido conversaciones permanentes, justamente por los proyectos. Así que no hay disgusto. Alguno quizás tal vez, porque venía viajando y se entiende. Sin embargo, debo decir que habíamos buscado bien en la agenda, la cual, se cambió muchas veces por ese punto en particular. Pero en definitiva son impasses que pasan en el desarrollo de cualquier agenda de cualquier autoridad”.

-¿Le impusieron el nombramiento del ahora exadministrador municipal, José Moraga? ¿En qué circunstancias llegó al municipio?

“No, para nada. Él llegó por su currículum, por tener experiencia en dis-

tintas instituciones en las que trabajó en Santiago. Tenía conocimiento del 'municipalismo' (sic), porque encontrar hoy día un administrador municipal es complejo. Yo hoy día no tengo absolutamente ningún reparo, fueron siete meses en los que realmente él se puso a trabajar y eso queda en evidencia, porque el municipio sacó adelante proyectos donde teníamos un estancamiento evidente".

-Pero su bandera de lucha ha sido la probidad y la transparencia y él cargaba con algunos antecedentes y usted lo contrató igual.

"Pero en su gestión aquí no hubo ninguna falta a la probidad".

-¿Es efectivo que usted ha recibido presiones de la cúpula de su partido para reubicar al exadministrador municipal en otro cargo del municipio?

"No, para nada. No, no, en absoluto, nadie me presiona. En este caso, las decisiones se toman de acuerdo a las gestiones y a los ejes que hoy día yo tengo como alcaldesa. Aquí no existen presiones políticas. Mis únicas presiones son las personas y yo hoy día conduzco el municipio de acuerdo a las necesidades reales de las personas. Y con aquellos que no cumplan con los objetivos, sean de cualquier espacio del municipio, como alcaldesa tomaré las decisiones respectivas. Las personas que no se sumen a la recuperación de

la comuna tendrán que abandonar, en este caso, este proyecto".

COMUNA EN MARCHA

-Usted dijo en un live de redes sociales que en 7 meses había hecho más de lo que se hizo en 10 años en la comuna. ¿En qué se puede notar ese avance?

"En varios aspectos. Primero que todo, la limpieza. La comuna estaba absolutamente abandonada y hoy día nosotros reorganizamos y reestructuramos internamente la Dirección de Servicios a la Comunidad, por lo que día sí estamos entregando esos servicios. Además, estamos haciendo limpieza nocturna del casco histórico, pues lamentablemente los vecinos todos los días se quejaban por los malos olores. Hoy día también tenemos a raya y no ha vuelto el comercio ilegal. Estamos también sacando los microbasurales. Por ejemplo, en la subida del Parque Coll. Ahí había un basural desde hace más de 12 años y que ya no existe. Llevamos más de 70 rucos eliminados en nuestra ciudad y vamos a seguir haciéndolo. Además hemos repintado fachadas. Llevamos más de 70 cuadras pintadas en estos 7 meses, porque creo que devolverle la belleza a la ciudad, es algo importante. Y por supuesto, respecto a la seguridad,

hemos fortalecido la Dirección de Seguridad Ciudadana con más inspectores municipales y estamos desarrollando patrullajes nocturnos. Hoy día tenemos presentado un proyecto ante el gobierno regional - que espero que se apruebe prontamente - para poder comprar siete nuevas patrullas que nos van a poder permitir trabajar en cuadrantes. También, nadie se había atrevido a tomar decisiones importantes y drásticas respecto a la corporación municipal. Todo había sido tapado bajo la alfombra, pero hoy día, hemos transparentado su situación, en la cual, sabemos, hay una situación compleja".

-Es un hecho que usted en el caso de la corporación tomó el sartén por el mango, eso nadie lo desmiente. Sin embargo, lo que usted mencionó anteriormente, como la limpieza de calles o la recolección de basura en el centro, eso ya se venía haciendo. No es algo que no se haya hecho en los últimos 10 años.

"No se hacía, se dejó de hacer. La ciudad la dejaron en un total abandono. Jamás vimos un trabajo real, pero hoy día la ciudad muestra evidentemente un mejoramiento. En la Avenida del Mar, que es un emblema, hemos ido recuperando sus espacios públicos. Hoy día hemos recuperado incluso toneladas de microbasurales que no

se veían. Y, por lo demás, también hemos hecho algo que tampoco se había hecho en administraciones anteriores, que es la democratización y el uso de los fondos del Royalty. Somos la única comuna en Chile en la que hicimos una convocatoria entre los distintos barrios de nuestra ciudad para que ellos decidan cuáles son sus necesidades y a dónde vamos a apuntar con esos recursos. La gente quiere más semáforos, quiere más lomos de toro, quiere más seguridad, quiere repintado de calles y ahí también tenemos grandes anuncios".

-Usted es una persona que comunica a diario. ¿No siente que es un exceso su exposición en redes sociales? ¿No teme agotar a la ciudadanía?

"No, para nada. Yo creo que la única forma de poder comunicar es a través de las redes sociales. La gente puede tener otras opiniones o tal vez, podemos ver que hay personas que están obsesionadas en algunos casos con ciertos ataques hacia mi persona. Pero yo estoy absolutamente segura de que una de las formas de dar a conocer la gestión de esta municipalidad es a través de las redes sociales".

-¿Y es efectivo que cuando se conoció públicamente el impase que usted había tenido con el gobernador, le dio una especie de "pataleta"?

"No, no, para nada".

CONJUNTO RESIDENCIAL

VIÑEDOS DEL LIMARÍ

Tercera y Cuarta Región

¡OPORTUNIDAD ÚNICA!

ASEGURA TU TASA HIPOTECARIA DESDE UN 3,42% ANTES QUE SE AGOTEN LOS CUPOS

Te evaluamos y Pre aprobamos en 24 hrs

Escanea y contáctanos

VISITA NUESTRO PILOTO Y SALA DE EXHIBICIÓN

Los valores de tasa (3,42 %) son referenciales y pueden variar según la Tasa de Política Monetaria del Banco Central de Chile y condiciones de mercado. La estimación incorpora el Subsidio a la Tasa de Interés (Ley N° 21.748) y la garantía FOGAES; la tasa definitiva dependerá de la evaluación crediticia, la entidad financiera y el cumplimiento de requisitos legales (vivienda nueva ≤ 4 000 UF, promesa de compraventa desde 01/01/2025, etc.). Oferta sujeta a disponibilidad de cupos (máx. 50 000 beneficiarios) y vigencia hasta junio de 2027 o hasta agotar stock.

f @ ihabita.cl

CORTE DURÓ CERCA DE 10 HORAS

Fallas en líneas de transmisión dejan en evidencia fragilidad del sistema eléctrico

Una masiva suspensión del servicio de electricidad se registró durante este sábado en La Serena, la cual se habría originado en el marco de un proceso de desconexión programada de una línea. Al respecto, actores locales exigieron a las empresas distribuidoras y de transmisión llevar a cabo inversiones reales en infraestructura y mantenimiento.

FRANCO RIVEROS B. / La Serena

Durante la mañana de este sábado, vecinos del sector oriente de La Serena y también de Las Compañías, se despertaron súbitamente producto de una interrupción del suministro de electricidad, que afectó a cerca de 15 mil hogares en un primer momento.

Según informaron desde CGE, la situación se originó debido a fallas en las líneas de transmisión de alta tensión, propiedad de Transelec, las que afectaron a la red de distribución.

Por tal motivo, las brigadas de CGE se trasladaron a terreno para comenzar los trabajos de recuperación del servicio, logrando reponer la energía en parte de Las Compañías. No obstante, lugares como San Joaquín o El Milagro permanecieron cerca de 10 horas sin suministro eléctrico.

En este contexto, una vez repuesto el servicio pasadas las 16:30 horas, desde la compañía Transelec, a través de una declaración pública, explicaron que durante un proceso de desconexión programada de la línea de 110 kV Pan de Azúcar – Las Compañías, una empresa ajena cometió un error de intervención, “que provocó una anomalía de gran envergadura” provocando un corte en forma simultánea de su cable conductor en siete puntos, además de daños estructurales en otros seis.

LA IMPORTANCIA DE LA FISCALIZACIÓN

Para comprender más respecto de los problemas que ocasionan los cortes masivos de electricidad, Diario El Día se puso en contacto con Miguel Torres, académico de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Los Andes, quien sostuvo que teniendo en cuenta el reciente evento en La Serena, y otros ejemplos, cómo el

apagón ocurrido a nivel nacional en febrero, señaló que “se necesita una adherencia total a los protocolos, sobre todo lo que ocurrió aquí con respecto a la reposición del servicio (...), de manera de poder fiscalizar o cerciorarse de que las instalaciones, por ejemplo, de teleoperación de los circuitos, las líneas de transmisión, así como el monitoreo del sistema, cuenten con sus unidades de respaldo y que van a poder operar de manera confiable ante una emergencia de blackout, como la que tuvimos el 25 de febrero. Es decir, estas mismas compañías, que son las encargadas de reponer el servicio, se quedaron sin energía. Entonces, aunque suene contradictorio, yo creo que por ese lado van los aprendizajes”, recalcó.

INSTAN A FORTALECER EL SISTEMA

Por su parte, el gobernador regional Cristóbal Juliá, lamentó que “una vez más, la ciudadanía se ve afectada por una interrupción eléctrica que evidencia la fragilidad del sistema. Si bien CGE señala que la falla se originó en líneas de transmisión de terceros, lo cierto es que los vecinos, en este caso alrededor de 9 mil, no pueden



CRISTIAN SILVA

El corte se inició pasada las 7 de la mañana y se extendió por más de 10 horas en sectores como San Joaquín o El Milagro.

“

Las empresas que suministran los servicios básicos deben asumir su responsabilidad en la continuidad del servicio y reforzar sus protocolos”

CRISTÓBAL JULIÁ
GOBERNADOR REGIONAL

“

Es urgente abordar la fragilidad del sistema eléctrico en nuestra región y exigir a las empresas distribuidoras y de transmisión una inversión real”

VÍCTOR PINO
DIPUTADO

seguir pagando las consecuencias de problemas estructurales. Las empresas que suministran los servicios básicos deben asumir su responsabilidad en la continuidad del servicio, como también reforzar sus protocolos frente a este tipo de emergencias”, puntualizó.

En tanto, el diputado Víctor Pino, presidente de la comisión investigadora sobre el robo de cables eléctricos, enfatizó en que “una vez más, miles de familias en La Serena se ven afectadas por un masivo corte de suministro eléctrico. Esta situación no puede seguir repitiéndose como si fuera normal. Por eso, es urgente abordar la fragilidad del sistema eléctrico en nuestra región y exigir a las empresas

distribuidoras y de transmisión una inversión real en infraestructura y mantenimiento. El acceso a un servicio eléctrico confiable no puede ser un lujo, sino un derecho básico para todos los hogares”, indicó.

Por su parte, el diputado Juan Manuel Fuenzalida, llamó a “fiscalizar de mejor manera lo que se está haciendo, toda vez que no puede ser que cada vez que ocurre un evento climático tengamos problemas y eso es responsabilidad de quién administra el sistema eléctrico, así como también de quién lo fiscaliza. Así que yo creo que en ese sentido tenemos que mejorar la fiscalización para evitar las falencias que se producen”, argumentó.

LOS PELAMBRES FUTURO

MINERÍA CON EL COLOR DE LA NATURALEZA

Bosque relicto, Cerro Santa Inés, Región de Coquimbo.



En Los Pelambres protegemos 27.000 hectáreas de áreas silvestres en la región de Coquimbo.



Los colores de la minería los definimos juntos.



LOS PELAMBRES
ANTOFAGASTA MINERALS

CON MIRAS A LAS ELECCIONES DE NOVIEMBRE

Comandos de candidatos a Presidente inician despliegue en la región

FRANCO RIVEROS B. / La Serena

El 16 de noviembre –y de manera obligatoria– los ciudadanos deberán volver a las urnas, esta vez, para elegir al próximo Presidente de la República y diputados, esto último, sólo en el caso de la Región de Coquimbo. Por tal motivo, las distintas fuerzas políticas ya iniciaron el despliegue territorial con tal de difundir las ideas de sus respectivos sectores, así como también lograr encantar a otros potenciales electores.

En este contexto, las fuerzas políticas de la centroizquierda en la zona decidieron dar un paso adelante, constituyendo oficialmente el Comité Político Regional de la campaña presidencial de Jeannette Jara Román.

Al respecto, Daniela Molina, presidenta regional de Acción Humanista, comentó que “esta no es solo una definición orgánica; es el inicio de una etapa de movilización territorial que busca sumar fuerza desde cada rincón de la región para construir una victoria popular en las próximas elecciones presidenciales y parlamentarias. Apoyamos a Jeannette Jara no solo por su trayectoria o por su capacidad técnica, sino que la apoyamos porque representa un liderazgo honesto, comprometido con el pueblo, capaz de escuchar, de trabajar y de responder con seriedad a las urgencias sociales. Su historia habla de esfuerzo, de coherencia y de un profundo sentido de justicia”, subrayó.

En esa línea, aseguró que “desplegaremos comandos territoriales y de independientes en toda la región. Llamamos a mujeres, jóvenes, trabajadores, organizaciones sociales, colectivos culturales y vecinos a ser parte activa de esta campaña. No hay tiempo para el inmovilismo ni para el desencanto: lo que está en juego es el futuro de Chile frente a una derecha que ha mentido, bloqueado reformas y abandonado a las mayorías. Nosotras y nosotros ofrecemos unidad, convicción y un proyecto colectivo de transformación”.

CAMPAÑA POR MATTHEI

Otro de los comandos que dio el vamos fue el de Evelyn Matthei, para el cual se congregaron distintos simpatizantes y autoridades de Chile Vamos, alianza que reúne a la UDI, RN y Evópoli.



Este viernes, en La Serena, se presentó el comando de Evelyn Matthei en la zona, misma acción que han coordinado distintos partidos y conglomerados.

Cuando faltan poco más de cuatro meses, distintos partidos ya dieron el vamos a una serie de actividades en el territorio en el marco de los próximos comicios presidenciales y legislativos. Además, ya comenzó el proceso de definición de las listas parlamentarias.

En ese sentido, Vinka Pusich, presidenta regional de RN, busca destacar “la experiencia, el liderazgo, el trabajo en terreno. Hoy día la ciudadanía quiere un candidato a Presidente que sepa lo que es estar en la calle, conectar profundamente con las necesidades del pueblo chileno. Creo que en eso se destaca Evelyn Matthei como una candidata abierta, transversal que representa el centro, pero también une a la derecha. No queremos los opuestos ni queremos la división. Convocamos a la unidad, al pueblo chileno, a la ciudadanía a que nos unamos en un proyecto que es colectivo y que busca proteger a la familia, el desarrollo de las comunidades, generar empleo, mejor salud y educación para nuestros hijos”, acotó.

Asimismo, Fernando Toro, presidente regional de la UDI, explicó que “le dimos el vamos a la campaña desde Chile Vamos, la UDI, RN, Evópoli, todos juntos por Evelyn Matthei porque ella no necesita discursos vacíos ni promesas que no se pueden

cumplir. Nos da seguridad de ser la mejor propuesta para Chile. Así que estamos todos hoy día todos unidos por ella”.

En tanto, una de las autoridades que estuvo presente en el lanzamiento del comando, el gobernador Cristóbal Juliá, señaló “nos hemos reunido cerca de mil personas quienes estamos enviando un mensaje sumamente importante que es de unidad. La coalición Chile Vamos está más unida que nunca y todos quienes somos autoridades estamos comprometidos también para sacar adelante el proyecto de nuestra Presidenta. Queremos dar seguridad a los chilenos, queremos dar estabilidad a nuestra democracia y Evelyn Matthei representa todo aquello y por eso dimos el lanzamiento oficial de la candidatura de nuestra próxima Presidenta de Chile, Evelyn Matthei”, añadió.

PDG CON ALTAS EXPECTATIVAS

Otro de las colectividades que ya

se activó de cara a la campaña es el Partido de la Gente, cuya presidenta regional, Elieen Urqueta, dijo que “con colon irritable y el corazón llenito, así estamos varios de nosotros, corriendo entre planificaciones y capacitaciones, porque la marea azul no sólo sube en las encuestas: está creciendo con fuerza en militancia real. El Partido de la Gente experimenta una verdadera oleada de nuevos ‘pedegeninos’ en todo Chile. Ya se ha concluido la planificación nacional de capacitaciones para esta militancia emergente, mientras avanza la formación de comandos territoriales en las 16 regiones, organizados de forma comunal, distrital o provincial, según las características propias de cada zona”, explicó.

En esa línea, dio a conocer que dichos equipos superan las 500 personas activas –entre militantes y simpatizantes– bajo la coordinación de los presidentes regionales, delegados comunales y el equipo de campaña liderado por José Mancilla, jefe nacional y vicepresidente del PDG.

“El despliegue territorial ha sido clave, no sólo para consolidar estructuras, sino para escuchar propuestas desde los territorios, muchas de ellas invisibilizadas por los canales tradicionales. Franco Parisi, lejos de los micrófonos complacientes y las élites mediáticas que se resisten a invitarlo a los debates, sigue en las calles, donde las papas queman”, aseguró.

REPUBLICANOS “CENTRADOS EN LAS PERSONAS”

En tanto, Brian Salazar, presidente regional del Partido Republicano, puntualizó que “llevamos meses preparando este despliegue para dar presencia a nuestro candidato José Antonio Kast. Dentro de los principales ejes de la campaña se busca responder a los dolores y necesidades de la población. El dolor producto del miedo de no poder salir tranquilos por temor al delincuente, la necesidad de levantar la economía, disminuir el desempleo y crecimiento de las pymes, por ejemplo. Como comando ya hemos tenido reuniones con directivos regionales del Partido Social Cristiano, que igual que nosotros comparten el mismo diagnóstico y entusiasmo. Su apoyo es sin lugar a duda fundamental para llegar a todos los segmentos de la población. En esta campaña el eje principal serán las personas”, subrayó.

ES LA SEGUNDA CON MAYOR MATRÍCULA DE LA REGIÓN

Universidad Central de Chile se consolida entregando educación en la región

Partió el 2003 con solo dos carreras y en la actualidad cuenta con 5 mil alumnos, cinco facultades e imparte 18 carreras con un crecimiento sostenido. Reconocen que ha sido un desafío permanente, pero gratificante. En esta semana que termina, inauguraron un segundo edificio, con lo que se cumple el plan de desarrollo en infraestructura que se habían propuesto.



ÓSCAR ROSALES

A la izquierda, Patricio Silva, presidente de la junta directiva de la Universidad Central y a la derecha el rector de dicha casa de estudios superiores, Santiago González. Ambos destacaron el crecimiento sostenido que la casa de estudios ha tenido en estas dos décadas.

ÓSCAR ROSALES CID / La Serena

De ser una universidad pequeña en 2003 cuando decidieron abrir una sede en La Serena con solo dos carreras, se ha convertido en la universidad que tiene la segunda oferta académica de la región y con la segunda mayor matrícula.

En la actualidad, la Universidad Central cuenta con más de 5 mil alumnos, 18 carreras y cinco facultades. Sin embargo, al interior de este centro académico señalan que todo esto ha sido un desafío permanente, pero gratificante.

Y aunque por el momento no tienen contemplado abrir nuevas sedes en la región, "el desarrollo de nuestra universidad en Coquimbo tiene una tremenda perspectiva", señala el rector, Santiago González.

Lo anterior, porque en los últimos años "hemos tomado la decisión de concentrarnos aquí en La Serena, porque aquí estaban los terrenos que compraron los fundadores y por supuesto teníamos que aprovechar y hacer uso de eso. Pero el crecimiento de una universidad está en constante evolución", dice el rector, quien añade que han cumplido una primera etapa "que es muy importante para nosotros, que es transformarnos en una universidad que tiene la segunda oferta académica de la región y es

“ Los estudiantes son el centro de la actividad universitaria para poder transmitirles los conocimientos que vienen acumulados por todos los que nos han precedido”

PATRICIO SILVA
PRESIDENTE DE LA JUNTA DIRECTIVA DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL

la segunda universidad con mayor matrícula anual. Por lo tanto, tendremos que mirar cómo proyectamos el desarrollo hacia adelante", precisa Santiago González.

Consultado por qué los alumnos prefieren esta casa de estudios superiores, la autoridad académica precisa que "somos una universidad que tiene varias características. Somos una universidad que es muy inclusiva, que recibe a los alumnos yo diría con un espíritu de inclusión que no existe en todas las casas de estudio. Somos una universidad privada, pero que es

“ Somos una universidad que es muy inclusiva, que recibe a los alumnos yo diría con un espíritu de inclusión que no existe en todas las casas de estudio”

SANTIAGO GONZÁLEZ
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL

administrada por sus profesores, por sus académicos. Esta universidad no tiene un dueño ni tiene un compromiso con una institución religiosa ni política".

Por eso, señala que en el futuro aspiran a mejorar cada día más la calidad, "que es un elemento fundamental en el desarrollo de una institución de educación superior", sostiene Santiago González.

LA GOBERNANZA

Por otra parte, el presidente de la junta directiva de la Universidad

Central, Patricio Silva, plantea que la inauguración de un nuevo y moderno edificio les permitirá seguir avanzando en la consolidación de dicha casa de estudios superiores en la Región de Coquimbo. "Hablo de consolidación porque a través de los años hemos ido creciendo en forma sistemática, armónica en cuanto a carreras, número de alumnos, profesores, actividades, iniciativas de todo tipo. También en investigación y en innovación. Este edificio va a permitir consolidar estas áreas a las que me refiero y sobre esa base seguir proyectando nuestro desarrollo hacia el futuro", aseguró.

En esa línea, dijo que el pilar fundamental de la casa de estudios era su particular gobernanza. "Esta es una universidad muy especial que no tiene dueño de ninguna naturaleza y, por lo tanto, la dueña de toda su infraestructura que ya va por los 100 mil millones de pesos es la propia corporación privada Universidad Central de Chile y la gobernanza está entregada a los académicos".

Asimismo, destaca el rol de los alumnos, indicando que una universidad sin estudiantes no era universidad y que estudiantes solos, sin una universidad tampoco lo eran.

"Los estudiantes son el centro de la actividad universitaria para nosotros poder transmitirle los conocimientos que vienen acumulados por todos los que nos han precedido", dijo Patricio Silva.

SE REALIZÓ UNA EMOTIVA CEREMONIA EN LA UNIVERSIDAD DE LA SERENA

Nueva generación de emprendedores egresa de Comunidad Emprépolis

En la oportunidad, se reafirmó el propósito de la Fundación Emprépolis de seguir impulsando el emprendimiento como motor de desarrollo social y económico para la Región de Coquimbo.



La jornada reunió a autoridades de la fundación, emprendedores que participaron en el programa, estudiantes de la carrera de Ingeniería en Administración de Empresas de la Universidad de La Serena e invitados del ecosistema local de emprendimiento.

EQUIPO EL DÍA

La Serena

En una ceremonia marcada por el entusiasmo, la emoción y la colaboración interinstitucional, se llevó a cabo el evento de cierre de la 19ª generación del programa Comunidad Emprépolis, iniciativa que impulsa el desarrollo de emprendedores en la Región de Coquimbo. La actividad se realizó en el Salón Hexágono de la Universidad de La Serena, en el marco del convenio suscrito entre la Fundación Emprépolis y la casa de estudios.

La jornada reunió a autoridades de la fundación, emprendedores participantes del programa, estudiantes de la carrera de Ingeniería en Administración de Empresas de la universidad, su director de carrera y destacados invitados del ecosistema regional de emprendimiento.

Uno de los momentos más significativos del evento fue la intervención de Marta Araya Vargas, emprendedora del negocio Donde Martita Comida al Paso, quien ofreció un emotivo testimonio en representación de su generación. "En base a la experiencia vivida hasta el día de hoy, las asesorías individuales han sido muy satisfactorias. Contamos con una asesora dispuesta, responsable y dedicada, que nos orientó y guió para mejorar y lograr nuestros objetivos. Respecto a las clases grupales, estas han sido muy acertadas en cada punto tratado, reflejando claramente lo que se vive



Contamos con una asesora dispuesta, responsable y dedicada, que nos orientó y guió para mejorar y lograr nuestros objetivos"

MARTA ARAYA VARGAS

EMPRENDEDORA DEL NEGOCIO DONDE MARTITA COMIDA AL PASO

como emprendedor en el día a día. En resumen, estamos muy agradecidas con lo aprendido hasta ahora", señaló.

El evento también contó con la participación de Camilo Navarrete Balanda, emprendedor regional y socio fundador de Obni, innovadora hamburguesería local, quien compartió su experiencia y reflexiones sobre los desafíos y aprendizajes del camino emprendedor, inspirando a las asistentes con su historia de crecimiento desde la región.

Desde Fundación Emprépolis destacaron la importancia de continuar fortaleciendo espacios como este, que



Camilo Navarrete Balanda, emprendedor local y socio fundador de la hamburguesería Obni, compartió su experiencia y reflexiones sobre el desafío de emprender.

permiten no solo entregar herramientas concretas a quienes emprenden, sino también generar redes, apoyo mutuo y proyección. Asimismo, valoraron el compromiso y la colaboración con la Universidad de La Serena, que ha sido clave para consolidar esta experiencia de aprendizaje con impacto territorial.

Con esta ceremonia se cierra un nuevo ciclo del programa, reafirmando el

propósito de Fundación Emprépolis de seguir impulsando el emprendimiento como motor de desarrollo social y económico para la región.

Actualmente, la fundación mantiene abiertas las postulaciones para la 20ª generación del programa Comunidad Emprépolis, las que estarán disponibles hasta el 30 de julio de 2025 en su página web fundacionemprepolis.cl.

Coopeuch organiza encuentro regional para presentar el IPoM del Banco Central de Chile

La cooperativa de ahorro y crédito Coopeuch reunió a cerca de 180 personas en la región de Coquimbo para la presentación del IPoM de junio, a cargo de la presidenta del Banco Central de Chile, Rosanna Costa. El encuentro convocó a autoridades, representantes empresariales, académicos y a la comunidad en general.

Durante la actividad, Coopeuch reafirmó su compromiso con la inclusión financiera, el desarrollo regional y el acceso a conocimiento económico para sus más de 1 millón 200 mil socios y 500 mil clientes a lo largo de todo Chile.



Rodrigo Silva, gerente general de Coopeuch; Rosanna Costa, presidenta del Banco Central de Chile y Siria Jeldes, presidenta de Coopeuch.



Daniela Norambuena, alcaldesa Ilustre Municipalidad de La Serena; y Luis Morales, gerente regional Norte de Coopeuch.



Oliver Negrete, gerente división Sucursales, Canales y Convenios de Coopeuch; María Cristina Puga, diario El Día La Serena; Héctor Vega, alcalde Ilustre Municipalidad de Ovalle; Diego Concha, gerente Sucursales de Coopeuch; y Alf Manouchehri, alcalde Ilustre Municipalidad de Coquimbo.



Emilio Silva, Holding Emilio Silva & hijos Cía; Fernando Sánchez Allen, Industrias Celta; Alejandro Silva, Holding Emilio Silva & hijos Cía; Fernando Sánchez, Industrias Celta; y Francisco Puga, diario El Día La Serena.



Wilson Núñez, alcalde (S) Ilustre Municipalidad de Andacollo; Uberlinda Aquea, alcaldesa Ilustre Municipalidad de La Higuera; Carmen Olivares, alcaldesa Ilustre Municipalidad de Río Hurtado; Constanza Rojas, jefa Dideco Ilustre Municipalidad de Andacollo; y Waldo Contreras, alcalde Ilustre Municipalidad de Canela.



María José Chamorro, Coopeuch; Eva López, Coopeuch; Carolina Sorensen, Coopeuch; Carolina Besa, Banco Central de Chile; y Felipe Ramírez, Coopeuch.



Ricardo Franco, Coopeuch; Rosa Palma, Inspección del Trabajo; Monserrat Hernández, Departamento de Salud Coquimbo; Fabiola Araya, Servicio de Salud Coquimbo; y Benigna Galleguillos, Coopeuch.



Cynthia Ravanal, Coopeuch; Carlos Varas, Universidad de La Serena; Pascal Lagunas, director regional Sercotec; Paulina Mora, Seremi de Gobierno Región de Coquimbo; y Eduardo Ortiz, Coopeuch.

ESTOS CAMBIOS SON ATRIBUCIONES EXCLUSIVAS DEL PRIMER MANDATARIO

Alta rotación de seremis marca gestión regional del gobierno de Gabriel Boric

En lo que va de la actual administración, 12 de las 18 secretarías regionales ministeriales han tenido, al menos, dos titulares, y solo 6 seremis se mantienen en sus cargos desde inicios del mandato. Al respecto, expertos advirtieron impactos en la continuidad de políticas públicas y en la confianza institucional.

EQUIPO EL DÍA

La Serena

Desde la llegada del gobierno de Gabriel Boric en marzo de 2022, la Región de Coquimbo ha sido testigo de una alta rotación de sus autoridades del gabinete regional, ya que de las 18 secretarías regionales ministeriales, solo 6 se mantienen sin cambios desde el inicio de la administración, mientras que las restantes han tenido al menos dos o más reemplazos, algunas con hasta tres reemplazos diferentes en poco más de dos años.

Entre las carteras cuyas jefaturas siguen sin cambios hasta ahora, destaca la seremi de Transporte y Telecomunicaciones, con Alejandra Maureira (IND) a su cabeza; la seremi del Medio Ambiente, liderada

por Leonardo Gros (FA); la seremi de Minería, encabezada por Constanza Espinosa (FA); la seremi de Vivienda y Urbanismo, dirigida por José Manuel Peralta (PS); la de Obras Públicas, encabezada por Javier Sandoval (PC), y la de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, con Cedric Steilen (FA) a la cabeza.

Destacan especialmente los casos de Sandoval y Steilen, de quienes se dijo en reiteradas ocasiones que serían removidos, pero a pocos meses que termine el gobierno, el 11 de marzo del 2026, siguen en sus cargos.

UNO A UNO

Respecto a las modificaciones que se han hecho a lo largo del actual gobierno, éstas comenzaron con el



CRISTIAN SILVA

12 secretarías regionales han tenido cambio de jefaturas en lo que va del gobierno actual.

cambio en la seremi de Economía, pasando de Nicolás Ledezma a Pía Castillo (FA), en enero de 2023; seguida por la cartera de Gobierno, pasando de Fernando Viveros (PC) - quien dejó el cargo para integrar el Consejo Constitucional - a Paulina Mora (PC), desde febrero de 2023. El siguiente en salir fue Hernán Saavedra (IND), quien fue reemplazado por Christian Álvarez (PPD), como seremi de Agricultura, en mayo de ese mismo año.

En julio de 2024, María Castillo (PPD) fue reemplazada por Eduardo Lara (PPD) como seremi de Energía y en agosto del mismo año, asumió Camila Sabando (FA) como seremi de Mujer y Equidad de Género, en reemplazo de María Fernanda Glaser (FA). Más tarde, en septiembre, asumió como seremi de Bienes Nacionales, Mabel Iturrieta, en reemplazo de Marcelo Salazar (FA) y Patricio Berríos (PS) como seremi de Deportes, en reemplazo de Fernando Medina (FRVS).

Entre estos cambios, destacan dos que se originaron a partir de denuncias

por maltrato.

Se trata de Cecilia Ramírez (FA), quien fue reemplazada por Ciro Sabadini Foretich, como seremi de Educación subrogante, en julio de 2024, siendo designado posteriormente Nicolás Pérez Allendes (FA) como seremi titular, en septiembre de 2024. El otro caso corresponde al de Rubén García (FA), quien fue reemplazado como seremi de Justicia y Derechos Humanos, por María José Rojas (FA), en julio del mismo año.

Cabe destacar que en las carteras de Justicia y Derechos Humanos y Educación, hay uno y tres sumarios en curso, respectivamente.

También se recuerdan la salida de Paola Salas (IND), quien fue reemplazada como seremi de Salud, por Alexis Valenzuela, en septiembre de 2024, seguido por Tomás Balaguer, como subrogante desde diciembre de ese mismo año. Finalmente, Darío Vásquez (IND), se convirtió en el seremi titular de Salud en abril de 2025.

En tanto, Claudia Santander (FA), fue reemplazada como seremi del Trabajo por Francisco Brizuela, en enero de

CARTELERIA

CINEMARK™

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400



Escanea el código para
revisar la cartelera

APERTURA BOLETERÍAS:

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

(Horarios de traspasos e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

Factor One

Factoring · Capital de Trabajo

SUCURSALES:

COPIAPO: Atacama 840 - Fono: 5224 62701 - VALLENAR Plaza O'Higgins 85 - Fono: 5123 49561

LA SERENA: Avenida Estadio 1495 - Fono: 5122 23187 - 5122 25267

COQUIMBO: Las Heras 318 - Fono: 5123 25671- 5123 13427

OVALLE: Miguel Aguirre 290 - Fono: 5326 27107 ILLAPEL: San Martín 215 - Fono : 5325 24085

Encuentra todas las sucursales en: www.factorone.cl

UF: 13.07.25: \$ 39.270,30	DÓLAR COMPRADOR: \$955,98	DÓLAR VENDEDOR: \$956,64	IPC JUNIO: -0,4%	IPSA: -1,34%	Registró la Bolsa de Comercio en su índice principal, el IPSA, que cerró el viernes en 8.231,92 puntos.	Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones (IGPA) presentó una variación de -1,27% y cerró en 41.342,99 puntos.
----------------------------	---------------------------	--------------------------	------------------	--------------	---	---

2024, asumiendo posteriormente, Monserrat Castro (FA), como titular desde junio de 2025.

El cambio más reciente, ocurrió en Desarrollo Social y Familia, cuando Celso López (PS) asumió la jefatura de la cartera, en febrero de este año, luego de que Eduardo Alcayaga (PS) dejará la seremi en diciembre de 2024 para asumir el cargo de delegado presidencial provincial de Limarí, en reemplazo de Marily Escobar Oviedo.

ATRIBUCIONES EXCLUSIVAS

Al ser consultada respecto a cómo este "desfile" de seremis afectaría la gestión pública, la ejecución presupuestaria y de proyectos, además de la relación entre el Estado y la ciudadanía, la seremi de Gobierno, Paulina Mora, aseguró que "los cambios en el gabinete regional son atribuciones exclusivas del Presidente de la República y responden a evaluaciones que buscan fortalecer la gestión del gobierno en los territorios".

En cuanto a la situación de las autoridades removidas en medio de denuncias por maltrato, Mora señaló que "en algunos casos, estas salidas se dan en el contexto de investiga-

ciones o procesos administrativos en curso. Y como gobierno, somos los primeros en exigir que toda situación sea debidamente esclarecida".

Sin embargo, la seremi recalcó que "esto no ha sido obstáculo para seguir avanzando con fuerza en nuestro programa de gobierno".

ACCIÓN DISRUPTIVA

Pese a lo señalado por la autoridad, hay quienes aseguran que la alta rotación en este tipo de cargos, sí debilita el funcionamiento de las instituciones y del propio gobierno.

Al respecto, el director de la Escuela de Periodismo de la Universidad de La Serena y académico de Comunicación Estratégica, Mg. Cristian Muñoz, explicó que "a nivel organizacional, el que existan muchos cambios en los cargos directivos, en un periodo de tiempo que podemos considerar relativamente corto, es algo bastante disruptivo, sobre todo cuando se trata de organismos del Estado que trabajan con políticas públicas, el desarrollo de proyectos e instancias que requieren de continuidad".

Muñoz también sostuvo que "el que se produzcan cambios en tan poco

tiempo y en tantos cargos, comunica algo a quienes se quedan trabajando y ante la opinión pública, porque se trata de organizaciones del Estado, es decir, de interés público".

Por su parte, el sociólogo y académico de la Universidad Católica del Norte, Manuel Escobar, recordó que "desde el inicio de este gobierno, una de sus principales dificultades ha sido nombrar a varios de sus seremis y directivos, lo que también se ha visto tras los cambios de gabinete, demorando mucho en pasar de subrogantes a titulares. Esto se puede deber a la inexistencia de cuadros político-técnicos competentes para asumir el desafío y a las tensiones dentro de los partidos del oficialismo para poder reemplazar esos cargos con militantes, manteniendo el equilibrio desde el punto de vista político".

Escobar subrayó que eso "afecta la continuidad de políticas públicas y el funcionamiento del gobierno. De hecho, una de las cosas que llama la atención de este gobierno, es que a nivel regional hay muy poco avance en políticas de carácter regional, (...) no solo en la Región de Coquimbo, sino que a nivel nacional, lo que se vio reflejado en la última cuenta

pública del Presidente. Esto también está relacionado con la debilidad de los equipos políticos regionales, los seremis y algunos directores de servicios regionales, ya que no han sido capaces de generar una actuación fuerte para poder instalar políticas más locales", insistió.

NAVEGAR SIN CAPITÁN

En tanto, para el analista político, Juan Carlos Conejeros, "la ausencia de un seremi no es algo crítico para la ejecución de las políticas públicas, sino pondrían en cada cartera al profesional que tenga una carrera competente, pero en la mayoría de los casos no es así".

Según el analista, "las políticas públicas no deberían sufrir alteraciones ante la salida de un seremi, ya que el barco puede estar sin capitán, porque la oficialidad y la tripulación saben perfectamente como navegar y ejecutar".

Conejeros también explicó que un seremi "es el administrador regional de una cartera y ejerce una labor ejecutiva, pero en ausencia de él, siempre hay un subrogante que puede hacer lo mismo".



El Día siempre contigo y más cerca de ti



No esperes que te lo cuenten
Agrega el número, guárdalo, y listo.



Despierta con el diario digital, podcasts y más.

DIRECCIÓN GENERAL DE AGUAS DEL MOP

Prorrogan decreto de escasez hídrica para las provincias de Limarí y Elqui

La extensión del decreto es por un año dada las condiciones hidrometeorológicas existentes.

EQUIPO EL DÍA

Región de Coquimbo

La Dirección General de Aguas del MOP prorrogó por un año los decretos de escasez para las provincias de Limarí y Elqui, con el objetivo de reducir al mínimo los daños generales derivados de la sequía y con el fin de garantizar el consumo humano, saneamiento y uso doméstico de subsistencia.

En el caso de Limarí, el decreto de prórroga comenzó a regir el 9 de julio y para la cuenca de Elqui, a contar de ayer sábado, 12 de julio.

Cynthia Álvarez, directora regional de Aguas, indicó que la petición de prórroga la realizó el delegado provincial regional, Galo Luna. Para ello se realizó el análisis de diversas variables para determinar si se cumplían o no los criterios de severa sequía para aplicar el decreto. "Con la reforma al Código de Aguas de 2022, se incorporó la posibilidad de prorrogar el decreto de escasez. En ambos casos se verificó la condición de severa sequía respecto a las aguas subterráneas y dicha disminución es motivo suficiente para emitir los decretos para ambas



El decreto se cursó tomando en consideración la actual situación hídrica de la región.

provincias", explicó Álvarez.

La directora regional de Aguas añadió que el decreto de escasez para la provincia de Choapa, en tanto, aún se encuentra vigente.

A su vez, el seremi del MOP, Javier Sandoval, indicó que "en nuestra región vivimos una sequía estructural, y como MOP Coquimbo hemos estado

enfrentando de manera coordinada con la Dirección General de Aguas esta situación, con los decretos de escasez que permiten otorgar autorizaciones de extracciones temporales de aguas superficiales o subterráneas para consumo humano, saneamiento y uso doméstico de subsistencia, y por supuesto, supervisando el cumplimiento de los acuerdos de redistribución aprobados a las Juntas de Vigilancia de Elqui y Limarí".

Al 30 de junio, la provincia de Limarí presenta 75 autorizaciones de extracción temporal de aguas y la provincia de Elqui 39, las que se mantendrán

“

Con la reforma al Código de Aguas de 2022, se incorporó la posibilidad de prorrogar el decreto de escasez. En ambos casos se verificó la condición de severa sequía respecto a las aguas subterráneas y dicha disminución es motivo suficiente para emitir los decretos para ambas provincias”

CINTHYA ÁLVAREZ

DIRECTORA REGIONAL DE AGUAS

vigentes producto de la prórroga de cada decreto y que fueron solicitadas por la empresa sanitaria, servicios sanitarios rurales y organizaciones de usuarios de aguas.

Asimismo, también se prorrogó el acuerdo de redistribución suscrito con la Junta de Vigilancia del río Elqui y sus Afluentes, y el acuerdo de redistribución sellado con las ocho Juntas de Vigilancia y los tres embalses existentes en la provincia de Limarí, para garantizar agua para el consumo humano.

EXTRACTO

En causa **ROL V-23-2025**, seguida ante el Tercer Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por sentencia definitiva firme y ejecutoriada de fecha 02 de julio de 2025, la interdicción definitiva por causa de discapacidad de don **LEONARDO GABRIEL URRUTIA MONROY**, cédula nacional de identidad **Nº6.401.175-8**, quedando privado de administrar sus bienes y designando como curadora definitiva a su hija **MARIELA ESTEFANIA URRUTIA ADASME**, cédula nacional de identidad **Nº 15.909.596-7**, liberándola de la obligación de rendir fianza y de extender a escritura pública.- SECRETARIO. La Serena, nueve de Julio de dos mil veinticinco

ERICK ENRIQUE BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO PJUD

REMATES
MAGUY

REMATE PRESENCIAL Y ONLINE DE INMUEBLES
JUEVES 17 DE JULIO 12 HRS.

NOTARIA ALEJANDRO VIADA OVALLE- HUANHUALÍ 292-LA SERENA

BIEN INMUEBLE	VALORES	LIQUIDACION
DEPARTAMENTO Inmueble ubicado en Calle Valle del Sol 3342, departamento 104 block 8, Condominio Monte Sol 3, Alto Hospicio. Inscrito a Fojas 104 Número 111, CBR Alto Hospicio año 2024.Rol Avalúo: 2365-144	MÍNIMO \$ 27.615.000 GARANTÍA \$ 2.761.500	IGNACIO CALIZAYA MAMANI C-449-2025 1º JUZGADO DE LETRAS DE IQUIQUE LIQUIDADOR: JUAN I. BUSTAMANTE FRADEMAN
TERRENO: Ubicado en Lote 32-1, de los que se subdividió el saldo de la hijuela B-Dos del predio agrícola denominado Estación Rincón del Reloj, ubicado en ex subdelegación de La Chimba, comuna de Ovalle. Inscrito a Fojas 1843 Número 2171, CBR Ovalle año 2023.Rol Avalúo: 513-256.	MÍNIMO \$ 11.200.000 GARANTÍA \$1.120.000	MICHAEL MILLAR HERNANDEZ C-1878-2024 1º JUZGADO DE LETRAS DE CALAMA LIQUIDADOR: JAVIER GUINGUIS CHARNEY FRADEMAN

COMISIÓN 2% + IVA / SOLICITAR ANTECEDENTES SIN COSTO
rematesmaguy@hotmail.com +56 (9) 76680177
MIGUEL GUZMÁN YURI - MARTILLERO CONCURSAL- RNM 1344

MUNICIPIO ESPERA RESPUESTA TRAS APELACIÓN A LA DECISIÓN

En suspenso prohibición del alcalde de Los Vilos como sostenedor educativo

La resolución tomada por la Superintendencia de Educación que prohíbe al alcalde de la comuna ser sostenedor del liceo Nicolás Lohse de Los Vilos, tras la explosión que dejó lesionada a una docente y causó graves daños a las instalaciones, fue apelada por el ente consistorial y se encuentra en estudio actualmente para su confirmación o revocatoria.



La Superintendencia de Educación determinó inhabilitar al alcalde de Los Vilos, Christian Gross, como sostenedor del recinto durante un periodo de 10 años.

EL DÍA

IMPOSIBILIDAD

Pero otras decisiones y apelaciones administrativas y judiciales también han saltado como esquilas de la explosión. Y una tiene que ver con la imposibilidad de parte del alcalde de la comuna a ser la figura sostenedora del recinto educativo.

Y es que desde la Superintendencia de Educación señalaron que "respecto al procedimiento administrativo sancionatorio de la Superintendencia de Educación al Liceo Nicolás Federico Lohse Vargas de Los Vilos, producto de una explosión de gas que afectó la integridad física de miembros de la comunidad educativa en abril de 2024, cabe señalar lo siguiente: Con fecha 18 de noviembre de 2024 se determinó aplicar una sanción en primera instancia al establecimiento educacional con la inhabilitación temporal para ejercer la calidad de sostenedor, correspondiente a 120 meses (10 años) a Christian Gross Hidalgo. De acuerdo con lo dispuesto

en la ley, la sanción de inhabilitación se entenderá aplicada a su representante legal o administrador".

Señalaron que en este caso específico, y debido a que, a la fecha de

ocurrencia de los hechos, de instrucción y aprobación del procedimiento administrativo de la Superintendencia de Educación, no existía una persona titular en el cargo de director o directora del Departamento de Administración de Educación Municipal de Los Vilos, así que por defecto, quien representa este cargo para efectos legales, es el alcalde de dicha comuna.

Ante la sentencia, desde el municipio se limitaron a referir que ya fue presentado un recurso de reclamación, y que la resolución se encuentra pendiente de parte de la superintendencia.

Desde el ente educativo refirieron que "conforme con las etapas del debido proceso, esta sanción se encuentra pendiente de resolución definitiva tras la reclamación presentada por el municipio. Según establece la ley, las entidades sostenedoras pueden apelar a las resoluciones de la Superintendencia de Educación, presentando un recurso ante la Corte de Apelaciones e incluso la Corte Suprema, de acuerdo con lo que dispone el ordenamiento judicial".

ROBERTO RIVAS S. / Los Vilos

En marzo de 2024, cuando se registró la explosión en la cocina del liceo Nicolás Federico Lohse Vargas, de Los Vilos, la onda expansiva alcanzó no sólo a una docente de forma directa, además de algunos alumnos y las instalaciones físicas del recinto, sino que siguen trastocando los estamentos administrativos de las entidades encargadas de su funcionamiento.

Si bien en un primer momento, lo más importante fue el resguardo de la salud de la profesora Marcela Cortés, quien sufrió quemaduras en sus manos y rostro, luego de su estabilización y recuperación se abrió todo tipo de procedimientos administrativos y judiciales, que pusieron la lupa en los responsables, tanto de la seguridad de la docente y las instalaciones, como en el manejo del recinto y la institución.

En una reciente medida adoptada, el Juzgado de Letras de Los Vilos ordenó a la municipalidad de la comuna a pagar una indemnización de 140 millones de pesos a la docente afectada, considerando que el incidente pudo haberse evitado, ya que con anterioridad se habían advertido las falencias en el sistema de conexión de gases, y que el municipio no pudo garantizar condiciones seguras en el recinto, incumpliendo su deber de protección hacia sus trabajadores.

infórmate con un medio comprometido y confiable.



@eldia_cl

elDía | #NoalFakeNews



Templo "San Agustín"
La Serena

JULIO, MES DE LA VIRGEN DEL CARMEN

**Horario Novena
07 al 15 a las 10:20 hrs.**

**FIESTA MIÉRCOLES 16
MISAS: 15:00 Y 18:00 HRS.
PROCESIÓN: 16:00 HRS.**

AVISOS ECONÓMICOS

PROPIEDADES | VEHÍCULOS | OCUPACIONES | LEGALES | SERVICIOS

HORARIO DE ATENCIÓN:

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs. | 14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

CORREDORES DE PROPIEDADES

INVERSIONES SAN JAVIER LTDA. O'HIGGINS 443 LOCAL 1, ED.FLORENCIA, LA SERENA (56) 512221572-512228574 WWW.SANJAVIER PROPIEDADES.CL INVERSIONES.SANJAVIER@GMAIL.COM

ARRIENDOS FERIA BRISAS DEL MAR

Avda. del Mar N° 4.400

Local N° 47, habilitado para venta de comida. (Disponible Septiembre).

Local N° 2, para venta de distintos rubros, menos comida. (Disponible en Agosto 2025).

OFICINAS EDIFICIO FLORENCIA

O'Higgins N°445 y Matta N°510 La Serena centro.

Superficies desde 20 mt2 hasta 46 mt2, 1 y 2 ambientes, baño privado, internet incluido.

Desde 7,3 UF hasta 15,5 UF.

EDIFICIO PRESIDENTE

Oficina N° 7 Matta N° 510, La Serena: 12 UF Dos ambientes,

estacionamiento y bodega, sup. 30m2

DEPARTAMENTOS

Matta N°510

12,8 UF 2 dormitorios, 1 baño, bodega, estacionamiento, sin muebles, sup. 64m2. Depto. Amoblado UF 16,45

15,5 UF 3 dormitorios, 2 baños, bodega, estacionamiento, sin muebles, sup. 89,7m2. Depto. Amoblado UF 19,15

CONSULTA MEDICA EDIFICIO FLEMING

Av. Balmaceda N° 1015, UF 17,25 Consulta N° 301: 1 oficina, 1 baño y 1 estacionamiento. Superficie 28m2

CASA CHADWICK (DISPONIBLE EN AGOSTO)

Los Carrera N° 281 esquina Brasil, UF 320 26 oficinas, sala de reuniones, 13 baños, estacionamiento. Superficie terreno 1.238m2, construido 750 m2 aprox.

LOCALES CENTRO LA SERENA

127 UF Cordóvez N° 588, 11 oficinas, 6 baños, estacionamiento, bodega. Sup. 330m2

UF 12,6 Edo. De la Barra N° 480-A, local con 1 baño. Sup. 16m2

UF 29,8 Matta N° 328, local N° 1. Sup. 79,02m2

BALMACEDA N° 360, LA SERENA

267,5 UF Local 1. Superficie 214m2, incluye 2 estacionamientos.

355 UF Local 2. Superficie 284m2, incluye 2 estacionamientos.

232 UF Local 3. Superficie 186m2, incluye 2 estacionamientos.

110 UF Oficina 4. Superficie 150m2, incluye 1 estacionamiento.

GALPONES MUROS BLOQUE ESTUCADO, SECTOR LA FLORIDA, LA SERENA

Desde UF 16,5 a UF 57 de 108m2 a 365m2 de galpón más terreno.

GALPON COQUIMBO

Barrio Industrial, frente a Ruta 43, Sitio 271, Coquimbo,

47 UF N° 05, Sup. 252,485m2

56,5 UF N° 20, Sup. 344,38m2

TERRENO PAN DE AZUCAR

39,5 UF Frente a Ruta 43. El Escorial. Superficie 5.927m2. Coquimbo

VENTAS OFICINAS

Cordóvez N°490, Desde UF 2.970 UF a UF 3.425.

29.965 UF Los Carrera N°263 y N°233, 14 oficinas. 600m2 más terreno colindante de 900m2 23.640 UF.

DEPARTAMENTOS

Matta N° 510 Desde UF 5.455 a UF 6.215

HOTEL

UF 21 el m2. Se vende hotel y cabañas en Avda. del Mar N° 900. Construido: 2.751,49m2. Terreno: 5.438,63m2

TERRENOS

8,5 UF/m2 Las Higueras N°45, entre Larraín Alcalde y G.G. Videla. Superficie 2.052m2, frente 24 metros.

35.750 UF Peni N°751, sup. 1.228,01m2

6.980 UF Pan de Azúcar, Terreno 5.927m2

11.973 UF Pan de Azúcar, galpón con oficinas, sup. 347m2, terreno 5.000m2

GRAN LOCAL CON OFICINAS EN 2 PISOS, EDIFICIO DON OSCAR

Cordóvez N° 588, Oficina N°108, 22.657 UF 11 oficinas, 6 baños, estacionamiento y bodega. Sup. 330m2

FUNDO MAULLIN, REGION DE LOS LAGOS

UF 36.060 Hectáreas 297,8 con bosque nativo, ciudad de Maullín, a 80 kms. de Puerto Montt.

MR PROPIEDADES

997112460 - 512279815 WWW.MRPROPIEDADES.CL

VENTAS

Casa Portal San Ramón, Coquimbo, 3 dormitorios, 2 baños, \$89.000.000, convertible.

Casa Larraín Alcalde, central, 10 habitaciones, 7 baños, \$180.000.000. Acepta oferta.

Parcela Nueva Talcuna, Valle de Elqui, 5.774 m2, cercada, agua, luz eléctrica, casa sólida en obra gruesa, 84 m2, \$59.000.000.

Parcela Las Rojas, Valle de Elqui, 5.237 m2, terraza, vista, \$40.000.000. Acepta oferta.

PROWISE +56 9 99636927 CONTACTO@PROWISE.CL

Buscamos locales comerciales, departamentos en arriendo, oficinas distintos sectores, clientes en espera, confíenos su propiedad.

ARRIENDO

\$1.200.000.- Galpón ruta 5 norte, 700mts2 construidos con galpón interior oficinas y baños, amplio estacionamiento

31 UF Galpón industrial Coquimbo 140mts2 patio 100mts2 oficina interior dos baños energía monofásica y trifásica guardia nocturna cámaras vigilancia incluye gasto común.

32 UF Galpón industrial Coquimbo 136mts2 patio 42,5mts2 oficina interior dos baños energía monofásica y trifásica guardia 24/7 cámaras vigilancia cerco eléctrico incluye gasto común

45 UF Local comercial Coquimbo esquina, 65mts2 planta libre baño recién remodelado

45 UF Locales comerciales Melgarejo Coquimbo 160 mts2 planta libre, dos baños, dos cortinas de acceso, oficina bodega

80 UF Local Comercial centro Copiapó calle Colipi, 110mts dos pisos, frente plaza principal

• DONDE EL GUATÓN. •
PARRILLADAS

ESTAMOS ATENDIENDO DE
MARTES A SÁBADO DE 12:00 A 21:00 HORAS.
DOMINGO DE 12:00 A 18:00 HORAS.
RESERVAS: 512 211519
Brasil 750, la Serena

ARRIENDO DEPARTAMENTO
Departamento amoblado, a 3 cuadras del Mall Plaza, para estudiantes, cerca de las Universidades, \$320.000.
— FONOS: 9 9564 2860 —

EXTRACTO

En causa Rol V-9-2025, seguida ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por sentencia definitiva firme y ejecutoriada de fecha 20 de mayo de 2025, la interdicción definitiva por causa de discapacidad de doña MARIA ANGÉLICA TOLEDO GALLEGUILLOS, cédula nacional de identidad N° 7.169.614-6 quedando privada de administrar sus bienes y designando como curador definitivo a su hijo don JUAN PABLO JARA TOLEDO, chileno cédula nacional de identidad N° 12.667.816-9, liberándolo de la obligación de rendir fianza y de extender a escritura pública. Ingrid Ebner Rojas. 23-06-2025.

SECRETARIO

Se Vende **¡VENDIDO!** **¡Se destacan!**

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

HORARIO DE ATENCIÓN:
Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas
14:30 a 17:00 horas
Sábado: 09:00 a 12:30 horas, solo por correo:
economicos@eldia.la (Teletrabajo)

N°1 en:
EN LECTORÍA TOTAL
PAPEL + DIGITAL

© IPSOS: Estudios de Lectura de Medios Escritos La Serena y Coquimbo - 2023

Avisos Económicos | el Día



LOS HIBISCUS Oriente II ETAPA

COMPRES SIN IVA VIVIENDAS DE: 130-135 y 140 M2. CONSTRUIDOS



- ➔ Construcción de alta calidad
- ➔ Terminaciones de primer nivel
- ➔ Areas verdes
- ➔ Hermosa vista al mar
- ➔ Sector residencial de alta plusvalía



Información al correo: inmobiliaria.areyuna@gmail.com

www.areyuna.cl

112 UF Terreno centro Coquimbo apto comercio frente al nuevo edificio consistorial accesos melgarejo varela

135 UF Local comercial 300mts2 planta libre 4 baños centro Coquimbo con acceso esquina

280 UF Terreno con galpones, comedores, baños, oficinas, taller con pozo mecánico Ovalle

VENTA

\$45.000.000.- Parcela 5650mts2 Fundo Loreto Pueblito Romero.

\$95.000.000.- Terreno 5.000mts2 rol propio electricidad agua potable cierre perimetral Condominio San Jorge nuevo camino a Ovalle

\$140.000.000.- Departamento Huanhual/Balmaceda excelente ubicación dos dormitorios baño living comedor cocina lavandería estacionamiento.

\$165.000.000.- Terreno 11.400 mts2 Punta de Choros segunda línea playa grande

1.600 UF Oficina centro La Serena Balmaceda 23mts2 recepción, privado y baño.

1.900 UF Oficina en venta Edificio Arenas Coquimbo calle Varela con baño ideal médicos, abogados

3.100 UF Departamento Schneider Coquimbo tres dormitorios dos baños amplio living comedor con terraza, cocina amoblada lavandería bodega y estacionamiento piscinas sala de cine gimnasio juegos infantiles cancha conserjería.

3.500 UF Departamento primera línea avenida del mar dos dormitorios baño estacionamiento excelente ubicación. 333333333333

3.900 UF Casa La Florida detrás María Educa Las Parcelas cuatro dormitorios dos baños amplio living comedor cocina amoblada quincho terraza estacionamiento patio y bodega

2.200 UF Terreno Herradura Coquimbo 1.020mts2 con proyecto de agua, alcantarillado, pavimentación y arquitectura.

3.800 UF Casa centro La Serena 510 mts2 terreno construidos 130mts2

4.850 UF Galpón Barrio industrial Coquimbo 240mts2 terreno

140 construidos oficinas baños energía monofásica y trifásica seguridad condominio con arrendatario ideal inversionista

4.990 UF Galpón calle principal Gerónimo Méndez Barrio industrial Coquimbo 260mts2 terreno 140 construidos oficinas baños energía monofásica y trifásica seguridad condominio con arrendatario ideal inversionista

5.300 UF Locales comerciales Arrayanes Poniente con Avenida del Mar La Serena.

5.990 UF Casa San Joaquín hermosa vista 3 dormitorios 3 baños cocina amoblada amplio living comedor logia bodega estacionamiento 3 vehículos

6.100 UF Departamento piso 25 dos dormitorios principal en suite dos baños cocina americana equipada amplia terraza bodega estacionamiento jacuzzi, sauna gimnasio piscina temperada

6.200 UF Terreno calle Mapuches, Herradura Coquimbo 3.650mts2 factibilidades agua y electricidad.

8.900 UF Casa Rosario de Peñuelas 340mts 4 dormitorios 3 baños piscina cerco y

portón eléctrico bodegas, riego automático, quincho, estacionamientos

12.000 UF Casa centro La Serena cercano plaza de armas 400mts 2 terreno 200mts2 construidos

11.500 UF Casa Gabriela Mistral hermosa vista cercana colegio San Joaquín 5 dormitorios 3 baños living comedor chimenea terraza quincho sala multiuso logia sala de planchado

15.000 UF Casa Lomas de Peñuelas 5 dormitorios, 3 baños, chimenea, cocina equipada, terrazas hermosa vista, quincho, piscina, sala multiuso, estacionamientos.

15.000 UF Casa Condominio El Santuario Rosario de Peñuelas 660mts2 terreno 3 dormitorios 4 baños cocina ampliada equipada quincho lavandería calefacción radiante eléctrico bodega ampliación uso múltiple

18.500 UF Terreno Cayetano Almeida cierre perimetral 9582mts2 portones acceso.

UF 21.000 Parcela en La Herradura 6 dormitorios, 4 baños, amplia cocina, jardines, árboles frutales, canil, cabaña inde-

pendiente, portón eléctrico, calefacción, quincho, salón multiuso, lavandería y sala de planchado, cierre perimetral, estacionamientos vehículos.

21.500 UF Propiedad calle Ossandon Coquimbo 2.000mts2 casa principal 316 mts2, Departamento 118 mts2, estacionamientos techados, quincho, piscina, jardines, muro perimetral piedra.

35.000 UF Terreno 5.000mts2 excelente ubicación Alberto Arenas ideal proyecto inmobiliario, posee agua potable, alcantarillado y electricidad.

48.500 UF Terreno 19,3 hectáreas en Algamar (entre Tongoy y Guanaqueros) vista al mar, factibilidad de agua y electricidad, ideal proyecto inmobiliario.3

50.000 UF Terreno esquina apto proyecto inmobiliario o comercial avenida la Cantera 7.700mts2 cierre perimetral primera línea 80 metros frente

61.500 UF Terreno proyecto inmobiliario de 68.300mts2 cercano a casino Ovalle convenio aguas del valle.

PROPIEDADES

ARRIENDO - CASA

Se arrienda casa, 3d, 2b, La Serena Oriente, II Etapa, Pje. Fernando Moreno R. N° 1474, \$550.000 mensual. F: 999170007

Coquimbo, Regimiento Arica, \$500.000, 4 dormitorios, 2 baños. F: 963746641 - 985318619

\$680.000, La Serena, sector residencial, 3d, 2b, impecable. F: 993839155

Casa El Milagro, 3 dormitorios, 2 baños, living-comedor, cocina, estacionamiento, protecciones, \$650.000, Mur Propiedades, F: 992241087

Copiapó, Caldera (Rodillo), Huasco, La Serena, Coquimbo, arriendo casas y departamentos amoblados a empresas, centro. F: 991644403

Casa, dos dormitorios, renovada completa, El Agrado de Peñuelas, \$380.000. F: 961983084

Coquimbo: Arriendo casa en parcela, Rinconada. F: 993580262 -934093309

PARCELAS EL ROSARIO - LA ESTRELLA
KM 18 RUTA 41 INTERIOR
DESDE 5.000 M2
•ROL PROPIO
•INSCRIPCIÓN AL DÍA
•SEMI PLANAS
DESDE
\$13.000.000
+56 9 98230070

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo departamentos amoblados en Coquimbo, 3 dormitorios, 1 baño, logia, terraza, cocina, americana, estacionamiento, condominio. Interesados WhatsApp F: +56982458404

Arriendo departamento amoblado, año corrido, 2 dormitorios, 2 baños, primera línea, La Herradura. F: 9 9318 1512

\$250.000, La Serena, amoblado, sector residencial, incluye gastos comunes, aislado, cocina, baño privado, sólo varón profesional. F: 993839155

Depto. Las Compañías \$400.000, 3 dormitorios, 1 baño, living comedor, cocina, estacionamiento. Mur Propiedades, F: 992241087

\$550.000, Avda. Pacífico, 3d, 1b, 1 estacionamiento, lindo y cómodo Depto. amoblado, a dos cuadra Casino, con gastos comunes incluidos. F: +56995991220

ARRIENDO - CABAÑA

Coquimbo, La Herradura, excelente ubicación, hermosa vista, 2 dormitorios, living-comedor, baño, semi amoblada, estacionamiento, patio interior cubierto, lugar tranquilo, \$430.000, año corrido. F: 999911383

ARRIENDO - LOCAL

Oficina, Arenas de Amunátegui, 24 metros con un privado, recepción baño, \$350.000,

más gastos comunes. F: +56982599374

ARRIENDO - PIEZA

Habitación amplia tipo loft, baño incluido, central. Persona con contrato de trabajo. Llamar, no WathsApp. Precio: 220 CLP F: 950023840

Amplia pieza full, sector centro, cocina, baño privado, cable, otros, adultos, permanentes, desde \$200.000, La Serena. F: 982883150

Coquimbo, Parte Alta, piezas amobladas a personas solas, \$100.000. F: +56962455284

La Serena, Huanhualí, piezas independiente, tranquilo, gastos comunes incluidos. F: 995669283

Pieza amoblada, central, cocina, lavadora, \$200.000, independiente con baño privado. F: 932601456

Piezas amobladas, centro, \$150.000, preferencia damas. F: 979259032

VENDO - CASA

Vende su dueño, sin comisión, casa Bosque San Carlos, 3d, 2b, cocina comedor ampliada, 87 m2 construidos, cercano a centros comerciales, Paseo San Ramón, gasolineras y supermercados, valor 2.700 UF. F: 992136174

Casa 1 piso, Pobl. Balmaceda, 5d, 2b, entrada vehículo, \$126.000.000. F: 971460969

Casa Altovalsol, 1.000 m2 terreno. \$100.000.000. F: 971460969

2 casas en el mismo sitio, sólidas, completamente amobladas, \$200.000.000. F: 971460969

UF 3.100, Coquimbo, bonito Condominio, 3d, 2b, sin deuda. F: 993848155

\$160.000.000, La Serena, 4d, 2b, óptima plusvalía, cerca colegios, supermercados, Enjoy. F: 993839155

La Serena, sector Los Torreonos, 4d, 3b, entrada de vehículo techada, 2 pisos, antejardín, \$77.000.000. F: 964745455

VENDO - DEPARTAMENTO

Coquimbo, Baquedano, central, 4° piso, 2 dormitorios, 1 baño, ascensor, quincho, lavandería y estacionamiento techado, vende dueño, 1.900 UF. F: 957374382

La Serena, G. González Videla 2515, Condominio Alexander, 3d, baño suite y pieza closet, 2b, bodega, estacionamiento, piscina, pérgola, orientación norte, soleado, jardines, UF 2.890, conversable. F: 993446890

VENDO - LOCAL

La Serena, Ruta 5, derecho llaves, local comercial, Tabacquería Outlet, Patio Peñuelas, \$40.000.000, recibo ofertas. F: 984621672

Vicuña, centro, derecho llaves, local comercial, Tabacquería interior Unimarc, \$22.000.000, se recibe oferta. F: 984621672

La Serena, Balmaceda, derecho llaves, local comercial, Tabacquería interior Tottus, \$20.000.000, se recibe oferta. F: 984621672

VENDO - TERRENO

La Serena, Ruta D-41, Valle de Elqui, 2.600 UF, parcela agrado o comercial, 5.000 m2, Km 29, La Calera, excelente plusvalía, luz, agua pozo, y acciones agua, Rol propio, documentación impecable, sector alta demanda. F: 990423351

Vendo 6 lotes de 5.000 m2, semi planos, todos en \$60.000.000, sector Punilla, camino a Fray Jorge. F: 971426965

SE REQUIERE URGENTE EN COQUIMBO:
Asistente para Médico Psiquiatra, trabajo presencial y online.
 Manejo Office y experiencia en secretariado.
 Interesadas enviar curriculum (debe incluir teléfono) y pretensiones de sueldo a: maurjcaro@gmail.com

Parcela en Las Rojas, 15 minutos desde aeropuerto La Serena, lugar único con río, árboles, vega, pozo de agua todo el año, residencial privado, escuela, comercio, posta, locomoción en puerta, \$66.700.000. F: 958757782

Oportunidad venta terreno de 7.000 m2, a 15 minutos de La Serena, sector El Romeral, Rol propio, \$16.000.000. F: +5692249207

VEHÍCULOS

VENDO - AUTOMÓVIL

Kia Carnival 2.7 2010 bencinero, 145.000 Km, 7 asientos, excelentes condiciones. F: 971426965

Kia Río 5 2018 papeles al día, único dueño, \$7.800.000, precio conversable. F: 957145714

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Centro Médico en La Serena, necesita contratar: Secretaria Ejecutiva, Técnico de nivel superior en Enfermería. Enviar Curriculum a: curriculumv.centromedico@gmail.com

Colegio ubicado en sector Las Compañías, requiere contratar Ingeniero(a) en Informática con experiencia en Coordinación de Enlaces, por 37 horas. Enviar antecedentes a: docentes.educacion.chile@gmail.com

SE REQUIERE ASISTENTE
 de lunes a sábado desde las 9:00 a 18:00 horas.
Con experiencia atención adulto mayor. Domicilio en La Serena.
 Interesados favor enviar sus antecedentes a **asistenteaccg@gmail.com**

Colegio Komvux, busca reemplazo Profesor General Básica para Tecnología, Artes y Taller, 32 horas. Curriculum al correo: colegiokomvux@yahoo.es

Colegio de Coquimbo en Carrera Docente, requiere incorporar a su equipo de trabajo, Profesor de Educación Básica, Profesor de Media con mención en Matemáticas, Inspector(a) General, Asistente de Aula, Psicopedagoga, Auxiliar de Aseo, Inspectora de Patio con curso y experiencia. Si estás interesado/a en integrarte a formar parte de nuestro establecimiento te invitamos a postular al correo: reclutorrh23@gmail.com. Esta oferta laboral se enmarca bajo la Ley N° 21.015, la cual incentiva la contratación de personas en situación de discapacidad

Colegio Andrés Bello-Pampa, necesita profesor(a) de Educación General Básica para reemplazo, 33 horas. Enviar curriculum a: secretaria@cabpampa.cl

Se necesita varón para trabajar en supermercado, dejar Currículum y Certificado de Antecedentes en Wenceslao Vargas 800, Coquimbo

EMPLEO BUSCAN

Busco trabajo de Ingeniera Comercial, Licenciada en Administración y Gestora Cultural. F: 994944152-993181512

GENERALES

PERMUTAS

Se permuta parcela, 6.500 m2 aprox., sector La Cachina, Km

15, Ruta 41, Quilican, con casa tipo chalet, estacionamiento, invernadero, bodega, árboles frutales, paneles solares, pozo agua, por casa o departamento en La Serena + dinero a favor. F: 959520239

VENDO

Vendo lavaplatos doble, Splendi, lado izquierdo, nuevo, \$50.000. F: 952224965 - 940832029

Carro Churros, habilitado con normas Seremi Salud, buen estado. F: +56957002546

SERVICIOS

Eléctrico Autorizado, realiza TE-1, empalmes, proyectos. F: 992496817

Lavado de alfombras de todos tamaños, retiro a domicilio, lavado y limpieza interior vehículos. F: +56992394414

La Serena, Grupo Corredores busca propiedades, arriendos ventas en la región. F: +56942364409

Servicios Servicios Eléctrico Autorizado SEC, ejecuta TE-1, TE-4, TE-6, Empalmes Postaciones, S/E, Loteos, planos, instalaciones fotovoltaicas, trabajos y proyectos. mywconexiones.earl@gmail.com. F: 999559379-512256872

Si quieres vender tu casa o departamento. Llamame Daniel F: 961695778

Restauración casas, pinto, reparo techumbres. F: 961695778

VARIOS

Requiero dama que guste de paseos y de compañía, entre 50 a 65 años. F: +56962455284

SÓLO MAYORES

Rafaela, 21 años, rubia, ojos claros, hermosa. F: +56995084854

Fernanda, 18 años, boliviana, hermosa, bello cuerpo. F: +56972895190

Mary, venezolana, voluptuosa, bello cuerpo, hermosa. F: +56959947077

Kendra, 19 años, venezolana, recién llegada. F: +56999809275

Gabriela, 25, delgada, bello cuerpo, servicio completo. F: +56965675888

Kiara, madurita, blanca, voluptuosa, hermosa. F: +56995510086

Laurita, 18 años, boliviana, besos reales, hermosa. F: +56971746596

Reportero ciudadano
Tu opinión nos importa
 Agréganos al WhatsApp
+56 954636111
 Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor, fotos, audios, videos y denuncias. Envíanos, en cualquier momento

El Día Denuncias online
 Buenos días Quisiera hacer una denuncia...
 Buenos días, por supuesto
 Cuentanos de que se trata
 Desde una semana hay un auto mal estacionado afuera de mi casa
 Publicaremos su caso, nos podría entregar más antecedentes

POR: EFE

Pasear al aire libre, disfrutar de la naturaleza, hacer el amor, darse un capricho gastronómico, dormir a pierna suelta. Estimular el olfato, la vista, el oído, el paladar y el tacto, así como la mente, las emociones y el espíritu, con caricias tiernas, melodías agradables, colores suaves, infusiones aromáticas.

Cuando uno disfruta de actividades placenteras el cerebro segrega unas sustancias químicas que además de ser analgésicas y mejorar las defensas orgánicas, disparan su salud y vitalidad. Son las endorfinas, uno de los mejores antídotos naturales para el estrés, la ansiedad, el cansancio o la tristeza.

“Desarrollar actividades placenteras es saludable en sí mismo, porque el goce ayuda a generar endorfinas: unas sustancias que aumentan nuestro bienestar, además de ser una fuente natural de salud, vitalidad y regeneración”, explica el psicoterapeuta transpersonal y asesor emocional José María Doria.

Cuando estamos alegres, practicamos una actividad que nos produce placer o sentimos satisfacción ante un estímulo, nuestro organismo produce unos compuestos hormonales, a veces con efectos más potentes que la morfina, denominados endorfinas Beta o ACTH, las cuales se distribuyen por nuestro sistema nervioso.

Estas sustancias no sólo elevan las defensas orgánicas ante las enfermedades, la degeneración celular y las infecciones, sino que además aumentan el bienestar, combaten el estrés y alivian el dolor, funcionando a la vez como estimulantes, ansiolíticos y analgésicos naturales.

“Cuando sentimos placer, estas neurohormonas se multiplican, y envían mensajes a nuestro cerebro, a los linfocitos y otras células encargadas de luchar contra los virus y las bacterias que invaden nuestro cuerpo”, explica el psicólogo José Elías.

Agrega que “nuestro sistema inmunológico es sabio y nos proporciona mecanismos para aliviar el dolor, como la risa, que genera endorfinas, las cuales contienen una sustancias semejantes a los opiáceos, pero sin efectos adversos, que atenúan las sensaciones dolorosas”.

Para Doria, “el placer también resulta terapéutico, por su impacto positivo en la autoestima y toda la dimensión psicológica y emocional de la persona”.

Según el experto, “hacerse consciente del goce, en vez de vivirlo de manera automática, multiplica el disfrute. Por ello es importante darse cuenta que uno disfruta en el mismo momento: al calmar la sed, al irse a la cama cansado, al recibir una caricia física, dar una caminata al sol o hablar con amigos, diciéndose “que a gusto que estoy, que bien me siento”.

Las “caricias emocionales” como las que nos brinda alguien cuando reconoce nuestra valía, capacidad o belleza, también son una fuente de goce, que hay que tener en cuenta, según Doria.

FORMAS NATURALES DE COMBATIR EL DOLOR

¿Quiere sentirse feliz? ¡Libere endorfinas!

En lugar de recurrir a los psicofármacos de entrada, los médicos aconsejan desarrollar actividades que aumenten la producción de estos compuestos hormonales que aumentan el bienestar, combaten el estrés y alivian el dolor, funcionando como estimulantes, ansiolíticos y analgésicos.



Cuando uno disfruta de actividades placenteras el cerebro segrega unas sustancias químicas que disparan su salud y vitalidad.

“Para aumentar la conciencia del placer, es útil pasar revista al final del día, preguntándose “¿de que he gozado hoy?”

El placer consciente desarrolla en nosotros la idea de que el mundo es un lugar hermoso, donde vale la pena vivir, nos produce sentimientos de abundancia, de gratitud y de ser merecedores de lo que nos da la vida. Y disuelve las creencias limitadoras, del estilo de “esto es un valle de lágrimas”, “hay que ganar todo con esfuerzo” o “la letra con sangre entra”.

“Los placeres que recibimos a través de los sentidos, también nos acercan a otros placeres superiores y menos superficiales, siempre que estos deleites sensuales sean en su justa medida y no se conviertan en el centro de nuestra vida porque son adictivos y piden cada vez más”, según Doria.

“Los placeres de los sentidos, nos acercan al gozo supremo de construir

una mente feliz, con una alegría sin causa, es decir que no se asienta en estímulos externos y efímeros, como un viaje o un regalo, sino en la conciencia de la propia realidad interna, en la alegría de ser y existir, en la felicidad de sentirse útil y servir a la vida y los seres que nos rodean”, dice Doria.

Para rebozar endorfinas y aumentar la salud física, emocional y psicológica, los especialistas sugieren cuatro estrategias básicas:

- **Siga el deseo.** No renuncie a nada: compre su propia música, lea sus libros preferidos, pasee cada día, apodérese del mando de la televisión. Apúntese a un curso o taller para desarrollar una afición que le haga sentirse a gusto.
- **Ábrase al mundo.** El interés be-

névolo por lo que nos rodea, la gente y todo lo que existe, nos permite descubrir cosas fascinantes que pasamos por alto si miramos con indiferencia.

• **Descubra el poder de la sencillez.** En vez de ignorarlas, descubra la riqueza de matices que le dan las sensaciones más insignificantes o neutras a su vida: perciba la temperatura del aire que roza su piel, el tacto de la ropa, las formas de las cosas que toca, la consistencia del suelo que pisa y la textura de los alimentos que prueba.

• **Permanezca atento.** Para disfrutar algo plenamente su atención no debe estar dividida o dispersa, sino concentrada en el “aquí y ahora”. Si escucha música, haga sólo eso. Si come céntrate en los sabores que percibe.

Dr. Matías Segura Riquelme
MÉDICO CIRUJANO

- ♦ MANEJO Y CONTROLES DE SALUD MENTAL (Depresión y trastornos de ansiedad)
- ♦ ATENCIÓN GERIÁTRICA INTEGRAL
- ♦ DEMENCIAS
- ♦ PACIENTES DEPENDIENTES SEVEROS
- ♦ ENFERMEDADES CRÓNICAS (Hipertensión, diabetes, dolor crónico, artrosis, y otras)

ATENCIÓN PRESENCIAL, A DOMICILIO Y ONLINE

LLAMAR AL 9 7958 5795 o al 92649 2961
BALMACEDA 1622 LA SERENA

VidaSalud

Descubre todos los domingos, consejos prácticos, recetas saludables y mucha información valiosa y práctica para ayudarte a llevar una vida más saludable y equilibrada

elDía

SALUD

ALIMENTACIÓN

RECOMENDACIONES

FIESTA NACIONAL DE ESTA DISCIPLINA EN LA SERENA



CRISTIAN SILVA

Imagen del animado encuentro entre los equipos del Elqui Field Hockey Club de La Serena (serie 16) y Las Pingüinas de Cachagua.

CRISTIAN SILVA

La fiesta del hockey césped se llevó hasta las instalaciones del complejo Los Llanos, en donde se dieron cita delegaciones del norte y centro del país.

Elqui Field Hockey Club celebra su tercer aniversario con masivo torneo

Más de 300 niños y niñas entre los 6 y los 16 años, provenientes de 13 delegaciones del país, dieron vida a una intensa jornada deportiva en el Complejo Los Llanos, consolidando a la región como un nuevo polo del hockey formativo.

CARLOS RIVERA V. / La Serena

El Complejo Deportivo Los Llanos de La Serena fue el escenario del tercer aniversario del Elqui Field Hockey Club, una cita que superó todas las expectativas y que se transformó en un verdadero festival deportivo del hockey formativo a nivel nacional. Con la participación de 13 delegaciones y más de 300 niños y niñas, la jornada se extendió desde las 9:00 hasta las 14:30 horas, con partidos en diversas categorías, contando además, con invitados especiales en medio de un ambiente familiar, recreativo y competitivo a la vez.

El evento reunió a clubes desde Antofagasta hasta la Región de Valparaíso, incluyendo a Gladiadores, San Esteban, Pingüinas de Cachagua, Los Vilos, Illapel, Limache, Villa



CRISTIAN SILVA

Gladiadores de Antofagasta se presentó en La Serena con sus categorías sub 10, 14 y 16 años equipos que mostraron un gran desarrollo de la disciplina de la mano de la profesora Denis Fouere.

Alemana, Amazing Grace, Urres y equipos de la escuela local, además de niños invitados que completaron las escuadras. La cita contó además, con la presencia de árbitros nacionales avalados por la Federación Chilena de Hockey Césped.

La coordinadora del encuentro, Celmira Capredoni, quien además lidera la gestión y la red de la Escuela de Talentos de Hockey Regional en representación de la federación nacional, explicó que la jornada se dividió en dos partes: partidos de las categorías sub 8 y sub 10 en formato de festival formativo, sin puntajes, promoviendo la participación y el disfrute del juego, y luego, los duelos

competitivos de las categorías sub 12, sub 14 y sub 16, en modalidad más técnica y reglada.

“Este evento marca un antes y un después para el hockey regional. Es la primera vez que se realiza algo tan masivo en esta disciplina en Los Llanos, y haber recibido solicitudes de cinco equipos más —que lamentablemente no pudimos incluir por temas de espacio— demuestra el interés que está despertando este deporte”, comentó Capredoni. “El respaldo de la federación ha sido clave, y el nivel de los árbitros también eleva la categoría del torneo”, añadió.

Cabe señalar que uno de los hitos destacados del club anfitrión fue el

quinto lugar nacional logrado por su categoría sub 14 damas, entre 30 equipos de todo Chile, en el torneo nacional de Hockey Five, mostrando así, el nivel competitivo que han alcanzado.

Pero el trabajo formativo no se detiene, pues Capredoni ya proyecta el inicio de la Escuela de Talentos Regional, que dependerá directamente de la federación nacional y tendrá sedes para las categorías sub 12, sub 14 e invitadas sub 16. Para esta iniciativa compartirá dirección con Josefina Golpi, entrenadora técnica del Club Urres, contando con el respaldo del headcoach nacional “Cachito” Vigil y el coordinador nacional Ricardo Ascurra.

“Ya hemos viajado dos veces a Santiago con jugadoras sub 14 y sub 16 y en agosto se viene la tercera concentración. El hockey está creciendo con fuerza en el norte, y esta fiesta lo demuestra”, consignó Capredoni, quien también agradeció el apoyo recibido por el El Gelatto de Vicuña, LyR Comunicaciones, Agua Tambillos, Kachivache y Hockey Management, entre otros patrocinios.

Por su parte, el administrador del complejo Los Llanos, Sergio Albarnez, también valoró el evento. “Fue una mañana muy rica en participación, con mucha gente que no conocía este recinto y quedó encantada. El hockey, sobre todo en categorías menores, tiene un formato muy familiar y recreativo. Esperamos que esta relación se mantenga y se pueda seguir dando espacio a esta disciplina”, señaló.

ESTA TARDE EN EL FRANCISCO SÁNCHEZ RUMOROSO

Coquimbo Unido se juega su continuidad copera ante Limache

Con la obligación de revertir la serie, los aurinegros recibirán este domingo al "tomate mecánico" en un duelo decisivo por los cuartos de final de la Copa Chile. El equipo de Esteban González necesita ganar por dos goles para avanzar directo, o por uno, para forzar penales.



COQUIMBO UNIDO

Coquimbo Unido recibe a Limache esta tarde en el Francisco Sánchez Rumoroso, en lo que será la revancha por los cuartos de final de Copa Chile.

empatar la llave y extender la definición a penales. Si logra imponerse por dos tantos de diferencia, se instalará directamente en semifinales.

En la ida, disputada en el sintético del Nicolás Chahuán Nazar, el "tomate mecánico" sorprendió con un arranque letal, marcando dos goles en los primeros siete minutos de juego. Coquimbo logró descontar gracias a una aparición del lateral Francisco Salinas, quien ha sido uno de los puntos altos del equipo en el torneo. Hoy, con el aliento de su hinchada y en la fortaleza del Sánchez Rumoroso, el equipo confía en una remontada.

"La llave quedó abierta. Estamos optimistas porque en casa nos hacemos fuertes. Sabemos que Limache tiene delanteros rápidos, pero si hacemos nuestro juego y mantenemos

la concentración, podemos sacar esto adelante", aseguró Salinas, autor del único tanto aurinegro en la ida.

En lo táctico, no se esperan grandes modificaciones respecto a los equipos que presentaron tanto Esteban González como Víctor Riveros en el primer encuentro. Coquimbo apostará por la intensidad de su juego físico, la solidez defensiva que lo ha caracterizado en la temporada, y la jerarquía de sus hombres ofensivos para revertir la desventaja.

Para los dirigidos del "Chino" González, este desafío no solo representa la posibilidad de avanzar a semifinales, sino también de seguir consolidando una campaña que los ha tenido en lo alto del campeonato nacional. Así lo expresó Salinas. "Desde el inicio del año dijimos que la Copa

FORMACIONES



COQUIMBO U. V/S LIMACHE

ESTADIO: FCO. SÁNCHEZ RUMOROSO

Árbitro: Reiner Alvarado
Hora 15:00

D. Sánchez	N. Peranic
F. Salinas	G. Pacheco
B. Cabrera	A. Aguirre
M. Fernández	A. Parot
J. Cornejo	N. Peñailillo
S. Galani	F. Romero
A. Camargo	D. Portilla
E. Riquelme	B. Silva
M. Palavecino	C. Pinares
B. Chandía	L. Guerra
N. Johansen	N. Da Silva

DT: Esteban González

DT: Víctor Rivero

Chile es un objetivo prioritario, al igual que el torneo. Queremos ganarlas las dos", dijo.

El técnico González, quien expresó su preocupación por la cercanía de ambos duelos, dijo que la clave antes de la revancha era recuperar a los jugadores. "Al frente tenemos un difícil rival, aunque si mantenemos el nivel que mostramos en la segunda etapa, nosotros nos ilusionamos", precisó, reconociendo que la presión es alta, aunque también la convicción de un plantel que ha demostrado carácter a lo largo del año.

CARLOS RIVERA V. Coquimbo

La Copa Chile entra en una fase definitoria y Coquimbo Unido no quiere quedarse fuera. Este domingo, a partir de las 15:00 horas en el estadio Francisco Sánchez Rumoroso, los dirigidos por Esteban González recibirán a Deportes Limache en el duelo de vuelta de los cuartos de final del certamen nacional, con la obligación de revertir el 2-1 sufrido en la ida disputada en La Calera.

El elenco aurinegro, uno de los dos líderes del torneo de Primera División, enfrentará este compromiso con la presión de anotar al menos un gol para

RMG

REMATE JUDICIAL

RMG

Viernes 18 de julio del 2025 a las 13:00 PM.

SE REMATARÁ LO SIGUIENTE:

- Causa Rol E-1566-2025, 2° Juzgado de Letras de La Serena, STATION WAGON, MARCA MITSUBISHI, MODELO ECLIPSE CROSS RX 1.5 AUT, DEL AÑO 2022 PATENTE RPFJ.16-0.

COMISIÓN: 10%

EXHIBICIÓN: jueves 17 de julio de 2025, Mañana 10:00 a 12:30 y Tarde 16:00 a 17:30 pm.

FORMAS DE PAGOS: Pagadero Vía transferencia o vale vista (endosable) a nombre del martillero. vehículos debe ser cancelado en el primer día hábil después del remate.

LUGAR DE REMATE: Santa Filomena, Hijuela N°2, Pan de Azúcar s/n, Camino Ovalle Ruta N°D-409, al lado Delegación Municipal Rural Coquimbo. -

Roberto José Mollo Godoy. Martillero Público R.N.M N°1485 Y CONCURSAL
Cel.982268560 - 997628743

AVISO DE REMATE

El 3° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo N°240, rematará el 29 de julio de 2025, a las 11:00 hrs., Departamento N° 103 piso uno del Edificio H y el derecho de uso y goce sobre el estacionamiento N° 96, Condominio Aires de La Florida IV y V con acceso por Calle El Arándano N° 5.506, La Serena. Se comprenden todos los derechos de dominio, uso y goce que le corresponden en el terreno en el que se emplaza el Condominio y los demás bienes que se reputan comunes conforme a la Ley N° 19537 y al Reglamento de Copropiedad del Condominio. Inscrito a fojas 7332 N° 4748 del Registro de Propiedad del CBR de La Serena del año 2020. Rol de avalúo N° 3088-308, de La Serena. Mínimo para la subasta \$41.328.677.- Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista del Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal equivalente al 10% del mínimo, esto es \$4.132.867. Demás condiciones autos "BANCO DEL ESTADO con VILLEGA TARIFEÑO", Rol C-2897-2023, del tribunal citado.

Erick Barrios Riquelme.
Secretario (S).

SE HABÍA ENTREGADO CON LA RENOVACIÓN DE LA PISTA

Indignación entre el BMX serenense por robo de partidador en el Cendyr

La sustracción del dispositivo desde las instalaciones del IND en San Joaquín dejó sin uno de sus elementos más importantes a los clubes de ciclismo BMX. El hecho ocurrió durante la madrugada del sábado pasado y fue denunciado a Carabineros el lunes.



Este es el partidador que fue sustraído aparentemente durante la madrugada del sábado desde la pista de BMX en el Cendyr de San Joaquín.

EL DÍA



CARLOS RIVERA V. / La Serena

Preocupación y molestia existe entre los clubes de ciclismo BMX de La Serena tras el robo del partidador que formaba parte de la recientemente mejorada pista ubicada en el Cendyr de San Joaquín.

El hecho habría ocurrido durante la madrugada del sábado pasado y fue denunciado formalmente a Carabineros el lunes.

En concreto, fue durante la tarde del sábado que los deportistas se percataron del robo al llegar a realizar sus entrenamientos rutinarios, constatando que el partidador ya no se encontraba en el container donde era resguardado, y que éste había sido forzado. Según sus observaciones, quienes cometieron el delito sabían exactamente qué iban a buscar, ya que no se llevaron ningún otro objeto.

Desde la institución policial confirmaron que se recibió la denuncia por la sustracción de elementos desde el recinto,

aunque en primera instancia los antecedentes apuntaban a pérdidas menores. Sin embargo, los afectados confirmaron el robo del partidador de salida, un equipamiento técnico fundamental para la práctica de este deporte.

Dicha herramienta había sido instala-

lada hace apenas unos meses, como parte de la renovación de la pista, lo que fue recibido con entusiasmo por la comunidad del BMX. Se trataba, además, de un avance significativo para la disciplina en el norte del país, donde no existen instalaciones de este nivel.

“Es un equipo específico. No sirve para otra cosa más que como partidador de BMX. Es un producto caro, que bordea los 8 millones de pesos y difícil de reducir o comercializar. Quien se lo llevó sabía perfectamente de qué se trataba”, señalaron con indignación los afectados a El Día.

Además, expresaron su preocupación por la falta de cámaras de seguridad en el lugar y por la aparente ausencia de vigilancia durante la noche del incidente. Esto podría dificultar la identificación de los responsables y la eventual recuperación del valioso equipo.

Desde el Instituto Nacional de Deportes no entregaron declaraciones sobre lo ocurrido ni sobre la denuncia interpuesta, aunque trascendió que estarían realizando una investigación interna para esclarecer lo sucedido y que existirían seguros comprometidos.

POLIDEPORTIVO

La “U” triunfa ante Colo Colo en un partido con el VAR de protagonista

El VAR fue protagonista en el clásico 197 que en la tarde de ayer disputaron los elencos de Universidad de Chile y Colo Colo, compromiso que se encontraba pendiente de la primera rueda de la Liga de Primera. Esa fue la vía para que ambos equipos –en un discretísimo encuentro– llegaran al gol a través de la vía de los penales.

La apertura fue de Charles Aránguiz (33’) tras mano de Emiliano Amor y rápidamente llegó el empate de Claudio Aquino (36’) luego de una falta de Gabriel Castellón a Lucas Cepeda.

Aránguiz repitió desde los 12 pasos para desequilibrar el marcador en el segundo periodo y el partido acabó con total descontrol de los albos, que se volcaron en reclamos contra el juez Piero Maza. De esta manera la “U” queda con 31 unidades, a un punto de los líderes, Coquimbo Unido y A. Italiano. Los albos siguen con 21 unidades.



La Roja femenina debuta con goleada ante Perú y gana el “clásico del Pacífico”

El equipo chileno, liderado técnicamente por Luis Mena, se impuso por 3-0 a su rival gracias a un segundo tiempo de alto vuelo.

El nerviosismo y exceso de entusiasmo pareció pasarle la cuenta a las jugadoras nacionales en la primera parte, quienes no pudieron plasmar su superioridad en el resultado.

Es más, Perú también estuvo cerca de abrir la cuenta, pero la meta, Antonia Canales, estuvo atenta para evitar que la “blanquirroja” se adelantara. Después del descanso todo cambió. Chile mejoró ostensiblemente y llegaron los goles. Con esto, Chile asume momentáneamente el liderato del grupo A tras la primera fecha, pues Ecuador igualó con Uruguay (2-2) y Argentina quedó libre.

Ahora, en la segunda jornada, la Roja tendrá descanso y volverá a la tercera jornada para medirse nada menos que con la “albiceleste”, a las 20:00 horas, el próximo viernes 18 de julio.

Iga Swiatek destroza a Anisimova y conquista su primer Wimbledon

La tenista polaca Iga Swiatek (4ª WTA) arrolló a Amanda Anisimova (12ª) y conquistó su primer título de Wimbledon, gracias a un inapelable triunfo por parciales de 6-0 y 6-0 en tan solo 57 minutos. Además sumó su sexto Grand Slam.

Swiatek, quien ya tenía cuatro Roland Garros consecutivos y un US Open, ahora logró sumar su sexto “major” en un terreno que siempre le fue difícil y esquivo. La europea se convierte en la tercera tenista en la historia en ganar sus seis primeras finales de Grand Slam, tras Margaret Court y Monica Seles.

Anisimova no estaba preparada para enfrentarse a algo así y en varios momentos del encuentro amenazó con derrumbarse en el desarrollo del duelo, sobrepasada por la paliza que se estaba llevando y que presenciaban las 15.000 personas en la pista y millones por televisión.



Emergencias

Ambulancia	131	PDI	134
Bomberos	132	Rescate Marítimo	137
Carabineros	133	Serv. Aéreo Rescate	138
Conaf	130	Violencia intrafamiliar	149
Fonodrogas	135		

Farmacias de turno

LA SERENA	COQUIMBO
Farmacia Dr. Amigo Balmaceda 438	Farmacia Dr. Amigo. Aldunate 1294
	OVALLE
	Farmacia Dr. Amigo. Vicuña Mackenna 223

Santoral

Teresa de Los Andes/Enrique/Joel

UNIÓN DE PAREJAS

Lo más fuerte para que te ame dominando cuerpo y alma

7.000 uniones exitosas en la Región

100% GARANTIZADO

+56977762647
LA SERENA

Puzzle



oscura	escaso	letra griega	renio	llevarse, inv.	Puzzle Nº 6819
inter-venga					*cont. de la lectura
*la foto					
naipe inglés, inv.			radio		
nobelio			estrella inglesa		
urdió			casia		
			terminar		
*final regalaré	diminuto	irrigar	alero	regala	
			licor, inv.	lido	
*sigue la lect.					
curar	madre de Ismael			funda, inv.	
	aluminio			actinio	
			refugia		
			amperio		
nómina, inv.			asediar		

Sudoku

9			5	4		2	1	
	3	8	1				6	
	5		7				8	
		9	6			1		2
1				3				4
8		7	4		5	9		
	9				4		2	
	8				1	6	4	
	1	4		5	6			8

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las filas y las columnas.

8	6	3	9	5	2	4	1	7
7	4	9	1	6	3	2	8	5
1	2	5	4	7	8	3	6	9
9	3	6	5	1	4	7	2	8
4	7	8	2	3	6	5	9	1
2	5	1	7	8	9	6	4	3
6	8	4	3	9	7	1	5	2
5	9	7	6	2	1	8	3	4
3	1	2	8	4	5	9	7	6

Horóscopo

Aries

21 de marzo al 20 de abril.

AMOR: Lo más importante al iniciar una relación es evitar que los fantasmas del pasado perturben. SALUD: Amargarse no ayuda en nada, sea más positivo/a. DINERO: Si realmente necesita ayuda económica entonces es momento de recurrir a tus cercanos. COLOR: Morado. NÚMERO: 10.

Tauro

21 de abril al 20 de mayo.

AMOR: No conseguirá nada con protegerse en una burbuja ya que el dolor continuará alojado en su corazón. Las cosas las puede superar buscando apoyo. SALUD: La salud siempre debe estar primero. DINERO: Los miedos al cambio no deben sobrepasarlo. COLOR: Marrón. NÚMERO: 18.

Géminis

21 de mayo al 21 de junio.

AMOR: No siempre hay maldad en las personas, la mayoría no busca hacerle daño a los demás por lo que no desconfíe tanto. SALUD: Más cuidado al conducir, no ponga en riesgo su vida. DINERO: Mentalícese para alcanzar el éxito que siempre ha estado buscando. COLOR: Azul. NÚMERO: 13.

Cáncer

22 de junio al 22 de julio.

AMOR: A veces solo se necesita un cambio en la actitud para mejorar todo en la relación de pareja. SALUD: Una buena nutrición favorece sobremedida a un buen estado de salud. DINERO: Cuidado con estarse endeudando para darse gustos. COLOR: Lila. NÚMERO: 4.

Leo

23 de julio al 22 de agosto.

AMOR: No traiga para su casa los problemas que le suceden afuera. SALUD: Cuando se trate de cuidar la salud lo demás pasa a segundo plano. DINERO: Muchas veces es recomendable que usted ayude un poco para que las cosas le puedan resultar mejor. COLOR: Granate. NÚMERO: 23.

Virgo

23 de agosto al 22 de sept.

AMOR: Usted merece la felicidad y que le ocurran cosas buenas en su vida. SALUD: Prevenga infecciones estomacales, cuidado con su alimentación. DINERO: Antes de endeudarse para financiar algún proyecto analice que tan rentable puede ser en la realidad. COLOR: Verde. NÚMERO: 9.

Libra

23 de sep. al 22 de octubre.

AMOR: El destino puede tardar, pero de un momento a otro puede guiarle al camino correcto. SALUD: No es bueno que enfrente problemas de salud sin el apoyo de los suyos. DINERO: Evite cualquier gasto extra para no complicar este final de la primera quincena de julio. COLOR: Verde. NÚMERO: 25.

Escorpión

23 de oct. al 22 de noviembre.

AMOR: No hay maldad en la coquetería natural, pero hacerlo con una intensidad no buena no está bien. SALUD: Tenga cuidado con sufrir los efectos de las corrientes de aire. DINERO: Su prioridad deberá estar en cumplir a cabalidad sus compromisos. COLOR: Blanco. NÚMERO: 11.

Sagitario

23 de nov. al 20 de diciembre.

AMOR: Una discusión puede quedar solo en eso, pero si insiste en lo mismo puede terminar todo en algo difícil de resolver. SALUD: No se exponga a resfriarse. DINERO: Las soluciones a los problemas llegan con trabajo duro y constante. COLOR: Turquesa. NÚMERO: 5.

Capricornio

21 de dic. al 20 de enero.

AMOR: Si tiene al valor de asumir sus equivocaciones podrá aprender de estos y con eso tendrá más oportunidades de ser feliz. SALUD: Es de suma importancia que controle su estado de salud cuanto antes. DINERO: No deje de pagar sus cuentas. COLOR: Marengo. NÚMERO: 21.

Acuario

21 de enero al 20 de febrero.

AMOR: A veces el corazón debe dejar ir, y este es el acto más noble que puede hacer en un determinado momento. SALUD: Trate de realizar un poco de deporte, esto no le hará mal. DINERO: No se debe dar por vencido, usted puede conseguir todos sus objetivos. COLOR: Rojo. NÚMERO: 3.

Piscis

20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: Las cosas se van dando con el tiempo y si usted no tiene paciencia entonces la relación puede verse afectada. SALUD: Es importante que descansa su organismo para así tener energías para el día siguiente. DINERO: Debe mantener la perseverancia. COLOR: Café. NÚMERO: 8.

UNA FORMA DE COMPRENDER EL MUNDO QUE NOS RODEA

¿A qué suena tu mundo?

Escuchar es algo más que oír. A través de la escucha podemos conectarnos de una manera más profunda tanto con los demás como con el entorno en el que vivimos.

EFE

Internacional

Además de por la creación de numerosas obras musicales, el compositor canadiense, Raymond Murray Schafer, destacó por sus estudios sobre el sonido en el entorno. De hecho, en 1972 fundó el World Soundscape Project (Proyecto Mundial del Paisaje Sonoro) tras varios años de investigación sobre la relación entre el hombre y su entorno acústico. Para Schafer, el paisaje sonoro es la colección de sonidos que podemos escuchar y que componen la sonoridad de un lugar determinado.

Este autor mostraba una gran preocupación por la contaminación acústica. En su libro "El paisaje sonoro y la afinación del mundo", Schafer se refiere a la contaminación acústica como un problema mundial. "Parece como si en nuestro tiempo el paisaje sonoro mundial hubiera alcanzado la cúspide de la vulgaridad, por lo que muchos expertos han profetizado la sordera universal como consecuencia final, de no ser que el problema sea rápidamente solucionado", escribió en dicha obra, publicada en 1977.

Los especialistas de la Junta de Andalucía (sur de España) indican que se considera contaminación acústica "todo sonido que, por su exceso o intensidad de niveles, perturba el ambiente en un entorno determinado". En este sentido aclaran que la contaminación acústica hace referencia al ruido, es decir, "todo sonido no deseado que supone, por tanto, una perturbación, molestia o daño". Asimismo, explican que se trata de "una de las fuentes de contaminación más claramente asociadas con la vida en las ciudades. El ruido no sólo afecta a nuestra salud y calidad de vida, sino también a nuestro comportamiento social y desarrollo cognitivo".

Del mismo modo, Eulalia Peris, experta en ruido ambiental de la Agencia Europea del Medio Ambiente, señala que "la exposición prolongada al ruido puede afectar de distintas formas a la salud, produciendo molestias, trastornos del sueño, efectos perjudiciales en los sistemas cardiovascular y metabólico y deficiencias cognitivas en los niños".



EFE

Promover la escucha activa y la ecología acústica, es una de las guías del Proyecto de Escucha Mundial, en su objetivo de concienciar la importancia del sonido en nuestras vidas y su papel en nuestra comprensión del mundo.

Datos

- Eulalia Peris, experta en ruido ambiental de la Agencia Europea del Medio Ambiente, afirma que "la exposición prolongada al ruido puede afectar de distintas formas a la salud, produciendo molestias, trastornos del sueño, efectos perjudiciales en los sistemas cardiovascular y metabólico y deficiencias cognitivas en los niños".
 - Desde el Proyecto de Escucha Mundial, señalan que al promover la escucha activa y la ecología acústica, buscan concienciar sobre la importancia del sonido en nuestras vidas y su papel en nuestra comprensión del mundo.
 - Para el compositor canadiense Raymond Murray Schafer, "el mundo es una enorme composición musical que se desarrolla todo el tiempo, sin principio y presumiblemente sin final".
- El 18 de julio se celebra el Día Mundial de la Escucha, una fecha que rinde homenaje al compositor canadiense Raymond Murray Schafer, nacido ese mismo día de 1933.

ciales en los sistemas cardiovascular y metabólico y deficiencias cognitivas en los niños".

El musicólogo Ramón Pelinski también trabajó sobre estas cuestiones. En su ponencia "El oído alerta: modos de escuchar el entorno sonoro", presentada en 2007 en el Primer Encuentro Iberoamericano sobre Paisajes Sonoros que se celebró en Madrid, afirmaba que "muchos sonidos del entorno no pueden ser más de lo que son: polución sonora, sonido indeseado, sonido inarticulado y confuso. Pero ya que no podemos evitarlos en la cotidianidad ciudadana para escuchar solamente los murmullos del universo, siempre nos quedan sonidos del entorno con los

cuales podemos negociar estrategias de supervivencia auditiva y, quizás, de fugitivos goces sonoros entre los dos silencios eternos que ponen un límite definitivo a los sonidos".

En esta línea, El Proyecto de Escucha Mundial (WLP), una organización sin ánimo de lucro con sede en Estados Unidos, se dedica "a fomentar la comprensión del mundo, su entorno natural, sociedades y culturas a través de las prácticas de escucha y grabación de campo". La grabación de campo consiste en capturar sonidos fuera de un estudio, es decir, registrar sonidos ambientales en entornos naturales o urbanos.

Cada 18 de julio, esta entidad organiza el Día Mundial de la Escucha,

una jornada que, según sus promotores, "celebra el arte de escuchar activamente los sonidos del entorno". Tiene como objetivo "concienciar sobre la importancia de la escucha como práctica cultural y promover la gestión sonora del entorno. A través de diversos eventos e iniciativas, anima a personas de todo el mundo a interactuar y reflexionar sobre el paisaje sonoro que les rodea".

Además, desde el Proyecto de Escucha Mundial, señalan que al promover la escucha activa y la ecología acústica, buscan concienciar sobre la importancia del sonido en nuestras vidas y su papel en nuestra comprensión del mundo.

En cuanto a la escucha activa, los especialistas de la Universidad Internacional de La Rioja (norte de España) explican que es una habilidad que consiste en escuchar "con plena conciencia e interés". Según indican, "escuchar lo es todo. Nos ofrece información, nos permite interpretarla y tomar decisiones en torno a ella. Por esta razón, la escucha activa es una de las habilidades más importantes que debemos tener hoy en día. Sin embargo, aunque sabemos de la importancia de escuchar, no siempre lo hacemos y es porque se necesita paciencia, tiempo y predisposición".

"La escucha activa implica nuestro interés por la conversación y por el mensaje que nos están trasladando", subrayan. Esto se puede aplicar en el trabajo, en las relaciones personales y en el día a día en general.

Junto con la escucha activa, el Proyecto de Escucha Mundial también promueve la ecología acústica, una disciplina que estudia la relación de los sonidos con los seres vivos y con el entorno. La ecología acústica se centra en ser conscientes del sonido.

Los expertos de la Universidad de Burgos (norte de España) comentan que, "a pesar de su relevancia y su impacto tanto en nuestras vidas cotidianas como en nuestro medio ambiente más amplio, la dimensión sonora es frecuentemente ignorada tanto a la hora de analizar el estado de un ecosistema como a la hora de valorar el bienestar de un entorno urbano".

En este sentido, Murray Schafer ideó un método para la enseñanza del sonido en la escuela con el objetivo de que los estudiantes se convirtieran en oyentes críticos y creativos, explorando el mundo a través del sonido.

Para el compositor canadiense, "el mundo es una enorme composición musical que se desarrolla todo el tiempo, sin principio y presumiblemente sin final".